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Искусственный интел-
лект трансформирует 
исследования, ускоряя 
темпы открытий в раз-
личных областях. Хотя 
его потенциал значи-
телен, он все же не мо-
жет решать проблемы, 
связанные с предвзято-
стью, дезинформацией 
и качеством данных.

В Азербайджанском 
государственном ака-
демическом Русском 
драматическом театре 
состоялась премьера 
трагедии Уильяма 
Шекспира «Гамлет». 
Заглавную роль ис-
полнил заслуженный 
артист Азербайджана 
Теймур Рагимов.

ИСТИНА 
НЕ АБСОЛЮТНА, 
А КОНКРЕТНА

ХОЧУ 
ПОЛЮБИТЬ 
СВОЕГО ГАМЛЕТА

В столичном кино-
центре «Низами» 
состоялась премьера 
художественно-доку-
ментального фильма 
«Ходжалы. Последняя 
свадьба...», создан-
ного при совместном 
производстве Global 
Media Group и инфор-
мационного агентства 
Report.

ХОДЖАЛЫ. 
ПОСЛЕДНЯЯ 
СВАДЬБА

Стр. 3

Азербайджан и Армения завершили пере-
говоры. Как сообщил журналистам глава 
внешнеполитического ведомства нашей 
страны Джейхун Байрамов, Армения приняла 
предложения азербайджанской стороны от-
носительно двух последних несогласованных 
пунктов соглашения.

«На следующем этапе ожидания Баку таковы: 
РА должна внести поправки в свою конституцию, 
в которой все еще содержатся территориальные 
претензии к Азербайджану», – сказал министр. 
Напомним, автором текста и инициатором мирно-
го договора между Арменией и Азербайджаном 
является именно Азербайджанская Республика. 
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13 марта стартовал XII Глобальный Бакинский форум на тему 
«Переосмысление миропорядка: превращение вызовов в возможно-
сти», организованный Международным центром Низами Гянджеви.

ПРЕВРАЩЕНИЕ ВЫЗОВОВ 
В ВОЗМОЖНОСТИ

Стр. 2

В работе форума приняли участие 
около 400 влиятельных полити-
ков со всего мира, в том числе не 
менее 50 действующих и бывших 
президентов и премьер-мини-
стров, а также руководители 
структур ООН, лауреаты Нобелев-
ской премии, ученые и эксперты. 
В церемонии открытия выступил 
Президент Азербайджанской Ре-
спублики Ильхам Алиев. 

В своем выступлении Президент 
Азербайджана Ильхам Алиев под-
вел итоги проделанной работы и 
обозначил задачи на перспективу. 
Глава государства поблагодарил 
Международный центр Низами 
Гянджеви, его правление и со-
председателей за вклад в поисти-
не грандиозное преобразование 
Международного центра Низами 
Гянджеви в одну из ведущих ми-
ровых площадок. 

400 ВЛИЯТЕЛЬНЫХ ПОЛИТИКОВ

ГРАНДИОЗНОЕ ПРЕОБРАЗОВАНИЕ

Стр. 4

Официальный визит 
Президента Северной 
Македонии Горданы Силя-
новской-Давковой свиде-
тельствует о возрастающей 
роли Азербайджана в миро-
вой политике и экономике.

Президент Северной 
Македонии Гордана Силя-
новска-Давкова заявила 
о заинтересованности 
Европейского Союза в 
стратегическом партнер-
стве с Азербайджаном. 

АЗЕРБАЙДЖАН ПОСЕТИЛА С ВИЗИТОМ ПРЕЗИДЕНТ СЕВЕРНОЙ МАКЕДОНИИ

НОВЫЙ ВИТОК 
РАЗВИТИЯ

ФОРУМ ПОД ПАТРОНАТОМ ПРЕЗИДЕНТА АЗЕРБАЙДЖАНА
В последние дни 
внимание между-
народной обще-
ственности было 
приковано к встрече 
в Джидде по согла-
сованию параметров 
перемирия между 
Киевом и Москвой 
при посредничестве 
Вашингтона. 

Из-за растущей 
стоимости квартир 
азербайджанские 
заемщики нуждают-
ся в более высоких 
суммах по програм-
ме льготного креди-
тования на покупку 
жилья. Ведь цены на 
недвижимость про-
должат расти. 

В основном от бы-
тового насилия 
страдают женщины 
и дети. Но иногда 
жертвами оказыва-
ются мужчины, над 
которыми издевают-
ся психологически, 
финансово, а то и 
физически. Почему 
это происходит? 

ВАШИНГТОН
В РОЛИ
МИРОТВОРЦА

УСЛОВИЯ 
ПОД СТАТЬ 
ЦЕНАМ 

КОГДА 
ЖЕРТВА – 
СИЛЬНЫЙ ПОЛ
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Стр. 7

Стр. 12

ПЕРЕГОВОРЫ ЗАВЕРШЕНЫ. ВОПРОСЫ ОСТАЛИСЬ



В работе форума приняли 
участие около 400 влия-
тельных политиков со всего 
мира, в том числе не менее 
50 действующих и бывших 
президентов и премьер-ми-
нистров, а также руководи-
тели структур ООН, лауре-
аты Нобелевской премии, 
ученые и эксперты. В цере-
монии открытия выступил 
Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев. 
Уже одно название форума 
говорит о его чрезвычайной 
важности с точки зрения 
обеспечения безопасности 
во всем мире, поскольку вме-
сто простого преодоления 
вызовов перед участниками 
поставлена весьма амбици-
озная задача превратить их 
в возможности. Именно ее 
пришлось решать в течение 
отведенных дней участникам 
мероприятия.
Организатором форума, 
который продлится до 
15 марта, является Между-
народный центр Низами 
Гянджеви. 

МЫ ДОСТИГЛИ 
СВОИХ ЦЕЛЕЙ
Свое выступление, в котором 
Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев подвел итоги 
проделанной работы и обо-
значил задачи на перспекти-
ву, глава государства начал с 
благодарности в адрес Меж-
дународного центра Низами 
Гянджеви, его правления 
и сопредседателей – Вайр 
Вике-Фрейберги и Исмаила 
Серагельдина за их вклад в 
поистине грандиозное пре-
образование Международно-
го центра Низами Гянджеви 
в одну из ведущих мировых 
площадок. 
Несмотря на то, что прове-
дение климатической кон-
ференции стало серьезным 
испытанием для нашей стра-
ны, мы достигли поставлен-
ных целей. А помогла нам в 

этом, как заявил Президент 
Азербайджана, наша дивер-
сифицированная внешняя 
политика. Это и предсе-
дательство в Движении 
неприсоединения, и актив-
ные отношения с нашими 
европейскими партнерами. 
То есть Азербайджан факти-
чески занялся наведением 
мостов между Глобальным 
Югом и Глобальным Севе-
ром. 
К тому же Азербайджану 
в рамках COP29 удалось 
достичь консенсуса по 
статье 6 Парижского согла-
шения, которая была кам-
нем преткновения на протя-
жении более 10 лет. 
Еще одним важным дости-
жением стало то, что на 
COP29 в Баку удалось увели-
чить финансирование про-
ектов в области возобновля-
емых источников энергии с 
первоначальных $100 млрд 
до $300 млрд, за что COP29 
в Баку назвали «Бакинским 
прорывом».
В своей речи Президент кос-
нулся и проведения разного 
рода кампаний в некоторых 
западных СМИ, направ-
ленных на дискредитацию 
Азербайджана, шантаж, 
распространение слухов и 
различной дезинформации. 
Особо в этом деле отли-
чились Washington Post, 
New York Times, Politico, 

Newsweek и Associated Press, 
которые просто выполняли 
указания Госдепартамента 
США. И Le Monde, Figaro и 
т.д., направляемые из ад-
министрации президента 
Франции Макрона. То была 
скоординированная кам-
пания шантажа и клеветы, 
направленная на бойкот 
COP29.

ОБЩЕЕВРОПЕЙСКИЙ 
ПОСТАВЩИК ЭНЕРГИИ
Сообщил Ильхам Алиев 
и о том, что в ближайшие 
годы наша страна может 
стать экспортером не только 
нефти и газа, но и зеленой 
энергии, поскольку в скором 
времени мощности Азер-
байджана по производству 
возобновляемой энергии 
практически сравняются с 
выработкой электроэнергии 
из ископаемого топлива. И 
если сейчас установленная 
мощность производства 
электроэнергии в Азербайд-
жане составляет 8 гигаватт, 
то к 2030 году у нас будет 
6,5 гигаватт дополнительной 
установленной мощности 
энергии за счет возобновля-
емых источников энергии. 
Мы уже видим реализацию 
этих проектов. 
Ильхам Алиев еще раз довел 
до всего мира свой посыл 
о том, что Азербайджан не 
только не испытывает дефи-
цита энергоносителей, но и 
обеспечивает энергобезопас-
ность более десятка стран, 
10 из которых – европей-
ские. Неслучайно Евроко-
миссия назвала Азербайд-
жан надежным партнером, 
а также общеевропейским 
поставщиком энергии. 
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Во Дворце «Гюлистан» 13 марта под патронатом Президента 
Азербайджанской Республики Ильхама Алиева стартовал 
XII Глобальный Бакинский форум на тему «Переосмысление 
миропорядка: превращение вызовов в возможности», орга-
низованный Международным центром Низами Гянджеви.
МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

ЦЕЛЬ – ПРЕВРАТИТЬ  ЦЕЛЬ – ПРЕВРАТИТЬ  
ВЫЗОВЫ В ВОЗМОЖНОСТИВЫЗОВЫ В ВОЗМОЖНОСТИ

ЦЕЛЬ – ПРЕВРАТИТЬ  ЦЕЛЬ – ПРЕВРАТИТЬ  
ВЫЗОВЫ В ВОЗМОЖНОСТИВЫЗОВЫ В ВОЗМОЖНОСТИ

В АЗЕРБАЙДЖАНЕ ТОРЖЕСТВЕННО ОТКРЫЛСЯ XII ГЛОБАЛЬНЫЙ БАКИНСКИЙ ФОРУМ

В своем выступлении Президент 
Азербайджана развенчал и миф 
о стремлении Армении к миру. 
«Сегодня некоторые европейские 
бюрократы пытаются представить 
Армению «голубем мира». Но 
они забывают о прежних деяниях 
нынешнего правительства. Они 
забыли, что во время вто-
рой Карабахской войны 
обстреливались наши 
города и села», – ска-
зал он, отметив, что 
удар был совершен 
по личному приказу 
премьер-министра 
Армении. Регулярным 
обстрелам со стороны 
Армении подвергались наши 
города Гянджа, Тертер, Барда, 
Мингячевир, Агджабеди и многие 
другие. То есть армянская сторона, 
в отличие от Азербайджанской 
армии, воевала с мирными жите-
лями. Это был преднамеренный 
урбицид наших сел, городов, наше-
го религиозного и исторического 
наследия. 
Несмотря на это мы стремимся к 
миру, и именно Азербайджан яв-
ляется автором проекта мирного 
соглашения, который сегодня об-
суждается между нашей страной и 
Арменией и в основном согласован. 
Президент обозначил и условия, 
при которых Азербайджан заклю-
чит мир с Арменией, поскольку 
верить на слово им уже не прихо-

дится. Нам нуж-
но, чтобы в их 

конституции 
не оста-

лось ка-
ких-ли-
бо 

территориальных претензий к 
Азербайджану, а Минская группа 
ОБСЕ была распущена. Причем на 
документальной основе.
И еще. Азербайджан, безусловно, 
интересует то, что сейчас происхо-
дит в Америке, поскольку нашей 
стране удалось вопреки политике 

прежней администрации со-
хранить азербайджано-

американские отно-
шения, которые мы 
выстраивали в течение 
30 лет. А виной всему 
политика Энтони Блин-

кена, которая факти-
чески разрушила наши 

отношения, несмотря на тот 
факт, что Азербайджан всегда 

был очень надежным партнером и 
другом Соединенных Штатов.
Теперь появилась надежда, что с 
новой администрацией мы восста-
новим наше прочное партнерство, 
которое всегда было важно для 
Южного Кавказа, для мира, безо-
пасности, антитеррористических 
операций, для современного раз-
вития нашего региона.
На форуме также выступили Пре-
зидент Республики Албания Бай-
рам Бегай, председатель Президи-
ума Боснии и Герцеговины Желька 
Цвиянович, Президент Северной 
Македонии Гордана Силянов-
ска-Давкова, бывший Президент 
Латвии Вайра Вике-Фрейберга, 
генеральный директор Всемирной 
организации здравоохранения 
Тедрос Адханом Гебрейесус и др.
Выступившие назвали XII Гло-
бальный Бакинский форум важ-
ной площадкой для обсуждения 
и решения проблем, угрожающих 
миропорядку. 

Они воевали против 
мирного населения

С новой 
администрацией 

США мы 
восстановим 

наше прочное 
партнерство
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Об этом сказал Президент 
Азербайджана Ильхам 
Алиев на церемонии от-
крытия XII Глобального 
Бакинского форума 
13 марта, коснувшись пере-
говорного процесса между 
Азербайджаном и Армени-
ей по согласованию текста 
мирного договора. 

ОЖИДАНИЯ 
АЗЕРБАЙДЖАНА
Между тем Азербайджан 
и Армения завершили 
переговоры. Как сооб-
щил журналистам глава 
внешнеполитического 
ведомства нашей страны 
Джейхун Байрамов, Арме-
ния приняла предложения 
азербайджанской стороны 
относительно двух послед-
них несогласованных пун-
ктов соглашения.
«На следующем этапе ожи-
дания Баку таковы: 
РА должна внести поправ-
ки в свою конституцию, 
в которой все еще содер-
жатся территориальные 
претензии к Азербайджа-
ну», – сказал министр в 
кулуарах XII Глобального 
Бакинского форума.
Напомним, автором текста 

и инициатором мирного 
договора между Арменией 
и Азербайджаном является 
именно Азербайджанская 
Республика. 
Армянский МИД в свою 
очередь подтвердил со-
гласование всех пунктов 
мирного договора с Азер-
байджаном и через дип-
каналы передал Баку, что 
принимает предложения 
относительно двух несогла-
сованных пунктов мирного 
договора.
«Мирный договор готов к 
подписанию. Армения го-
това начать консультации 
с Азербайджаном о сроках 
и месте подписания со-
глашения», – говорится в 
заявлении.

Вместе с тем помощник 
Президента Азербайджана 
Хикмет Гаджиев заявил, 
что лучшие условия для 
мирной повестки дня мо-
гут быть сформированы 
после решения вопросов, 
связанных с конституцией 
Армении, в которой все 
еще сохраняются терри-
ториальные претензии к 
Азербайджану.
Глава МИД Армении Ара-
рат Мирзоян заявил в На-
циональном собрании, что 
Армения не считает целе-
сообразным продолжение 
деятельности международ-
ного переговорного фор-
мата – Минской группы 
ОБСЕ, сопредседателями 
которой являются Россия, 
США и Франция – после 
подписания мирного со-
глашения с Азербайджа-
ном.
А ведь еще совсем недавно 
Армения при поддержке 
некоторых своих покрови-
телей предъявляла претен-
зии к Азербайджану и пы-
талась сохранить Минскую 
группу – инструмент про-
шлого, не выполняющий 
никакой функции. Сегодня 
в Минской группе нет и не 
может быть необходимо-
сти.  

Уровень доверия к Армении близится к нулю. Поэтому мы 
не верим ни единому их слову. Это не те люди, которым 
мы можем доверять, включая сегодняшнее правитель-
ство. Все, что они говорят, для нас не имеет никакого зна-
чения. Нам нужны документы, письменные свидетельства.

После 44-дневной Оте-
чественной войны 2020 
года Азербайджан подал 
межгосударственные иски 
против Армении в меж-
дународные суды в связи 
с 30-летней оккупацией, 
этническими чистками 
и другими международ-
ными преступлениями. В 
данный момент процессы 
идут как в Европейском 
суде по правам человека, 
так и в Международном 
суде справедливости, а 
также в Международном 
арбитражном суде.
Так вот после подписания 
мирного договора между 
Азербайджаном и Арме-
нией будут отозваны вза-
имные иски, поданные в 
международные суды. Об 
этом заявил заместитель 
министра иностранных 
дел Азербайджана Эльнур 
Мамедов, добавив, что 
ожидания Азербайджана 
заключаются в том, чтобы 
на следующем этапе Ар-
мения внесла изменения в 
свою конституцию, устра-
нив территориальные 
претензии к Азербайджа-
ну.
В течение этого перио-
да Армения совместно с 
Азербайджаном также об-
ратится в Минскую группу 
ОБСЕ, занимавшуюся раз-
решением конфликта, для 
ее ликвидации. 
Мы же ждем шагов, кото-
рые должна предпринять 
армянская сторона на сле-
дующем этапе. Докумен-
тальных и реальных.

АРМЕНИЯ ПРИНЯЛА ДВА ПОСЛЕДНИХ НЕСОГЛАСОВАННЫХ ПУНКТА МИРНОГО СОГЛАШЕНИЯ 

Мы строим 
свое будущее
Президент Азербайд-
жанской Республики 
Ильхам Алиев в ходе 
XII Глобального Бакинско-
го форума дал интервью 
телеканалу «Евроньюс». 
«Сейчас мы находимся на этапе 
разработки новых правил и норм. 
Старого мирового порядка, похоже, 
уже не существует. Какой будет новая 
форма взаимодействия международ-
ного сообщества? Никто не знает, есть 
разные мнения. Абсолютно очевидно, 
что каждая страна должна больше 
сосредоточиться на своей домашней 
работе, на своих собственных возмож-
ностях и не полагаться на какую-либо 
помощь или даже на международное 
право. Азербайджан, пострадавший 
от избирательности международного 
права, имеет большой опыт в постро-
ении своего будущего на основе своих 
ресурсов», – сказал глава Азербайд-
жанского государства.
Также Президент Ильхам Алиев от-
метил, что, по его мнению, в будущем 
будет важно для многих стран сосре-
доточиться в основном на двусторон-
них отношениях, а не на деятельности 
в рамках международных институтов, 
потому что некоторые международ-
ные институты демонстрируют свою 
слабость, если не полный паралич. 

НУЖНО СОЗДАТЬ 
МЕХАНИЗМЫ БЕЗОПАСНОСТИ
Отвечая на вопрос о геополитиче-
ских изменениях в мире и в регионе, 
Ильхам Алиев заявил, что важно 
защитить регион от любых кризисов 
вокруг. К несчастью, регион Южного 
Кавказа на протяжении десятилетий 
был ареной противоборства и вражды. 
Сейчас у нас относительно спокойный 
период. «Поэтому нам нужно создать 
механизмы безопасности, которые 
будут всеобъемлющими, устранить 
любую угрозу новой военной кон-
фронтации и попытаться иметь добро-
соседские отношения, как мы привык-
ли во времена Советского Союза».

ОПЫТ АЗЕРБАЙДЖАНА
БЫЛ УСПЕШНЫМ
Коснувшись проблем на Ближнем 
Востоке, в Украине, России, Ильхам 
Алиев сказал, что «страны должны 
понимать, что их судьба в их руках. 
Чем раньше они это поймут, тем луч-
ше для них. Потому что если ты всегда 
полагаешься на чью-то помощь, то, 
во-первых, ты уязвим; во-вторых, не 
гарантировано, что эта помощь будет 
вечной; и в-третьих, ты теряешь часть 
своего суверенитета».
«Наш опыт был успешным, – подчер-
кнул Президент Азербайджана. – Он 
доказал, что мы сами восстановили 
свой суверенитет и территориаль-
ную целостность, а теперь строим 
свое будущее. И все это – опираясь 
на собственные ресурсы. Считаю это 
важным результатом. И это не просто 
слова. Все, о чем я рассказал, произо-
шло здесь, в Азербайджане».

ТАМИЛЛА НУРИЕВА
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Будут отозваны
взаимные иски

ПЕРЕГОВОРЫ ЗАВЕРШЕНЫ,ПЕРЕГОВОРЫ ЗАВЕРШЕНЫ, 
ВОПРОСЫ ОСТАЛИСЬВОПРОСЫ ОСТАЛИСЬ
ПЕРЕГОВОРЫ ЗАВЕРШЕНЫ,ПЕРЕГОВОРЫ ЗАВЕРШЕНЫ, 
ВОПРОСЫ ОСТАЛИСЬВОПРОСЫ ОСТАЛИСЬ

Мировое сообщество уже отреагировало 
на завершение переговоров между Азер-
байджаном и Арменией. 
К примеру, глава МИД ФРГ Анналена Бер-
бок в соцсети «Х» написала, что Германия 
приветствует завершение переговоров 
между Арменией и Азербайджаном по 
тексту мирного договора. Мол, достигну-
тый прогресс вселяет надежду на долго-
срочное урегулирование конфликта.
Европейский союз также сделал заявление, 
в котором приветствует соответствующие 
заявления, сделанные Арменией и Азер-
байджаном о завершении переговоров по 
проекту Соглашения о мире и установле-

нии межгосударственных отношений. ЕС 
полностью поддерживает процесс норма-
лизации отношений между Арменией и 
Азербайджаном и готов предоставить до-
полнительную поддержку. Свою поддерж-
ку выразили США, Иран, Китай и др.
А премьер-министр Армении Никол Па-
шинян в беседе с журналистами заявил, 
что Ереван и Баку после подписания мир-
ного соглашения не будут размещать на 
азербайджано-армянской границе силы 
третьих сторон. Впрочем, этот пункт каса-
ется лишь армянской стороны, поскольку 
на азербайджанской нет и никогда не 
было сил третьих сторон.

Мир приветствует



Это был уже второй визит 
Президента Северной Ма-
кедонии в Азербайджан. В 
первый свой приезд Гордана 
Силяновска-Давкова прини-
мала активное участие в кон-
ференции COP29, внеся свой 
вклад в ее успешное проведе-
ние. А нынешний свой визит 
глава Северной Македонии 
совершила по приглашению 
Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева.
Учитывая, что обе страны 
ведут активную работу по 
развитию двусторонних 
отношений, политический 
диалог между ними приобре-
тает динамичный характер. 
Об этом свидетельствует тот 
факт, что Гордана Силянов-
ска-Давкова за короткий 
промежуток времени уже 
второй раз в Баку.

НЕОБХОДИМ 
ТЕСНЫЙ КОНТАКТ
Для развития политических 
связей, как сказал глава на-
шего государства в своем 
заявлении для прессы, не-
обходимо принять дополни-
тельные меры, а соответству-
ющие госструктуры должны 
находиться в тесном контакте. 
Для этого следует изучить 

возможности в области эко-
номики и инвестирования. 
«Позитивным признаком по-
следних месяцев стало начало 
сотрудничества двух стран 
в энергетической сфере. 
Азербайджанский газ уже по-
ставлялся на рынок Северной 
Македонии. Это произошло в 
конце прошлого года. А в этом 
году Азербайджан будет уже 
регулярно обеспечивать ваш 
рынок природным газом», 
– сказал Президент Ильхам 
Алиев, пообещав, что в даль-
нейшем мы можем увеличить 
поставки газа до необходимого 
объема.
Основанием для такой уве-
ренности служит то, что Азер-
байджан активно работает над 
вводом в эксплуатацию новых 
газовых месторождений. Как 
сказал Президент Ильхам 
Алиев, «в настоящее время 
Азербайджан экспортирует 
природный газ в 12 стран, 
а географическое 
расположение 
наших клиентов 
охватывает евра-
зийское про-
странство. 
10 из 12 
стран яв-
ляются 
европей-
скими».

ЕВРОПА НУЖДАЕТСЯ 
В НАШЕМ ГАЗЕ 
В прошлом году Азербайд-
жан экспортировал на 
внешние рынки 25 млрд 
кубометров газа. Однако мы 
производим гораздо больше 
с учетом местного спроса, а в 
дальнейшем – расширения 
сферы охвата, географии 
поставок газа. Европа ну-
ждается в азербайджанском 
газе. Об этом говорит и тот 
факт, что примерно три года 
назад Азербайджан подпи-
сал с Европейским Союзом 
в Баку Декларацию о стра-
тегическом партнерстве в 
энергетической сфере. Таким 

образом, на сегод-
няшний день 

наша страна 
обеспечивает 
энергобе-
зопасность 

многих 

европейских стран, то есть 
азербайджанский газ востре-
бован в Европе.
Как сказал Президент Азер-
байджана, «сотрудничество в 
энергетической сфере в дву-
стороннем формате для нас 
очень важно, и я надеюсь, что 
это практическое сотрудни-
чество приведет к взаимодей-
ствию и в других областях».
Кстати, Гордана Силянов-
ска-Давкова приняла участие 
и в XII Глобальном Бакин-
ском форуме, организован-
ном Международным цен-
тром Низами Гянджеви, где 
поделилась с участниками 
своими соображениями и ре-
комендациями. 
В ходе прошлого ви-
зита она ознакоми-
лась с культурной 
жизнью Азербайд-
жана, и на этот раз 
посетила всевоз-
можные культур-
ные мероприятия. 
В Азербайджане это 
воспринимается весьма 

позитивно. К тому же, как 
заявил глава нашего го-

сударства, есть большая 
потребность в сотруд-

ничестве между 
двумя народами 
и в гуманитарной 
сфере. 
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Азербайджан продолжает укреплять международные связи, доводя дружествен-
ное взаимодействие до уровня стратегического партнерства. Вот и официальный 
визит Президента Северной Македонии Горданы Силяновской-Давковой свиде-
тельствует о возрастающей роли Азербайджана в мировой политике и экономике.

ПРЕЗИДЕНТ СЕВЕРНОЙ МАКЕДОНИИ ПОБЫВАЛА С ОФИЦИАЛЬНЫМ ВИЗИТОМ В АЗЕРБАЙДЖАНЕ

НА НОВОМ ВИТКЕ НА НОВОМ ВИТКЕ 
ИСТОРИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯИСТОРИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ

НА НОВОМ ВИТКЕ НА НОВОМ ВИТКЕ 
ИСТОРИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯИСТОРИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

«Ваша страна создала первую респу-
блику на мусульманском Востоке, так-
же именно здесь были созданы первая 
опера, первая филармония. Эта стра-
на отличается своей богатой культу-
рой», – сказала в своем заявлении для 
прессы Гордана Силяновска-Давкова, 
поблагодарив за предоставленную 
возможность побывать в музеях, кото-
рые не смогла посетить в первый раз. 
Президент Северной Македонии гово-
рила также о заинтересованности Ев-

росоюза в стратегическом партнерстве 
с Азербайджаном. Поскольку наша 
страна не только отличается своим 
положением на международной гео-
политической арене, но и становит-
ся «очень интересным партнером с 
точки зрения обладания природным 
газом и возобновляемой энергией, в 
которых нуждаются такие малые стра-
ны, как наша». 
Гордана Силяновска-Давкова еще раз 
подчеркнула, что ее страна подпишет 

декларацию или соглашение о со-
трудничестве с Азербайджаном. А это 
предполагает помощь от Азербайд-
жана не только в поставках газа, но и 
экономическое сотрудничество. Она 
также пообещала положить конец 
ситуации с введением визовых требо-
ваний для обладателей дипломатиче-
ских и служебных паспортов, что по-
служит сближению двух народов. Есть 
большой потенциал и для сотрудниче-
ства в сфере науки и образования.

Азербайджан – очень интересный партнер  

«Азербайджан вы-
глядит очень красиво 
даже с самолета, а 
когда знакомишься с 
вашей страной воочию, 
она очаровывает. По 
этой причине туризм 

– одна из сфер, где 
мы также можем 

сотрудничать», 
– сказала Гор-
дана Силянов-
ска-Давкова, 
отметив, что 
мы можем 

многому на-
учиться друг у 

друга, и этот визит 
заложит фундамент 
крепкой дружбы. Пре-
зидент Северной Маке-
донии имела в виду не 
только договор с Госу-
дарственной нефтяной 
компанией (SOCAR), 
поскольку все достиг-
нутые в будущем согла-
шения однозначно еще 
больше сблизят нас.
Затронув вопрос о 
стратегическом со-
трудничестве, Гордана 
Силяновска-Давкова 
заявила, что такое со-
глашение подписано 
со странами региона и 
она не видит никаких 
препятствий для под-
писания его и с Азер-
байджаном. А это го-
ворит о том, что наша 
страна на новом витке 
своего исторического 
развития. 

Ваша страна 
очаровывает

Есть большая 

потребность 

в сотрудничестве 

между двумя 

народами и 

в гуманитарной 

сфере 
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В Азербайджане в 2025 
году планируется открыть 
пять новых центров соци-
альной помощи, а в регио-
нах страны – новые днев-
ные центры ухода.
Об этом сообщили на ин-
формационной сессии, 
посвященной деятельности 
Агентства социальных ус-
луг и Центра социальной 
поддержки при Минтруда 
и социальной защиты на-
селения.
В 2024 году 21 социаль-
ное учреждение агентства 
предоставило услуги 3356 
гражданам, а в рамках ре-
ализованных социальных 

проектов помощь получи-
ли 15,8 тыс. человек. Кроме 
того, свыше 4,5 тыс. одино-
ких пожилых людей и лиц 
с инвалидностью оказаны 
социально-бытовые услуги 
на дому, а с 271 репатриан-
том проведена социальная 
реабилитационная работа.
В настоящее время в Баку, 
Сумгайыте и Абшеронском 
районе действует пять со-
циальных центров. В этом 
году аналогичные учреж-
дения откроются в столице 
и регионах. Также плани-
руется запуск электронной 
системы «Управление со-
циальной работой».

Государственная 
нефтяная компа-
ния Азербайджана 
(SOCAR) намерена 
увеличить оборот 
нефтяного терминала 
Кулеви в два раза, до-
ведя его до 4 млн тонн 
в год.
Также рассматривает-
ся организация пере-
работки сжатого газа 
и нефтехимической 
продукции на тер-
минале. В рамках 
проекта будет усовер-

шенствована инфра-
структура, расширен 
ассортимент грузов и 
усилены возможно-
сти энергетического 
транзита региона. 
Руководство терми-
нала планирует ис-
пользовать потенциал 
железнодорожных 
маршрутов Азербайд-
жана и Грузии для 
транзита энергоноси-
телей из Казахстана, 
Туркменистана и 
России.

ЦЕНТРЫ СОЦИАЛЬНОЙЦЕНТРЫ СОЦИАЛЬНОЙ  
ПОМОЩИПОМОЩИ

ОБОРОТ ТЕРМИНАЛА ОБОРОТ ТЕРМИНАЛА 

КУЛЕВИКУЛЕВИ  
УДВОИТСЯУДВОИТСЯ

С 28 апреля по 1 мая Азербайджан примет участие в международной туристической выставке ATM Dubai 2025 

«Йел чершен-
беси», третий 
из четырех 
вторников 
месяца Боз ай, 
предшествую-
щего Новруз 
байрамы, от-
метили в Баку. 
Каждый из них 
имеет особое 
символиче-
ское значение 
и посвящен 
пробуждению 
одной из при-
родных стихий 
– воды, огня, 
ветра и земли.
Согласно тра-
диции в этот 
день разжи-
гают костры, 

прыгают через 
огонь, симво-
лически остав-
ляя позади все 
беды и невзго-
ды. Считается, 
что пламя 
уничтожает 
все плохое, а 
сам костер – 
предвестник 
теплого и бла-
гополучного 
года.
Как отметили 
«Вторник ве-
тра» в старых 
кварталах 
бакинской 
Кубинки, 
рассказыва-
ет репортаж 
PhotoStock.az.
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УВЕЛИЧИЛ АЗЕРБАЙДЖАН 
НЕНЕФТЕГАЗОВЫЙ ЭКСПОРТ

СРЕДНЯЯ СКО-
РОСТЬ ШИРОКО-
ПОЛОСНОГО ИН-
ТЕРНЕТА В ЯНВАРЕ

СОКРАТИЛИСЬ 
ВОДНЫЕ РЕСУРСЫ 
АЗЕРБАЙДЖАНА ЗА 
ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ

иностранных 
фильма снималось 
в Азербайджане

поступило в отделения «Азер-
почт» посредством междуна-
родных денежных переводов

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ
ИСПОЛНИЛОСЬ ИНФОРМА-
ЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКОМУ 
ПОРТАЛУ CALIBER.AZ 

БОЕПРИПАСОВ ОБНАРУЖЕНО 
И ОБЕЗВРЕЖЕНО 3-9 МАРТА 
НА ОСВОБОЖДЕННЫХ ТЕРРИТОРИЯХ

48 противотанковых
90 противопехотных мин 
605 неразорвавшихся 

w w w . v t b . a z

Общее собрание 
акционеров банка 
ВТБ (Азербайджан)

30 апреля 2025 года состоится очередное 
Общее собрание акционеров 

банка ВТБ (Азербайджан). 
Мероприятие состоится в 12:00 по 

бакинскому времени в головном офисе 
банка по адресу: Баку, проспект Хатаи, 38.

Повестка заседания:
l Об избрании секретаря очередного Общего 
собрания акционеров ОАО ВТБ (Азербайджан);
l О рассмотрении финансовой отчетности 
Банка за 2024 год;
l О рассмотрении предложений 
о распределении прибыли Банка за 2024 год 
и выплате дивидендов.



По итогам встречи сторо-
ны выпустили совместное 
заявление, в котором ска-
зано, что представители 
обеих стран высоко оцени-
ли храбрость украинского 
народа в защите своей 
страны и договорились, 
что настало время для на-
чала процесса установле-
ния долгосрочного мира.

КИЕВ НА СТОРОНЕ 
ВАШИНГТОНА
Украина выразила готов-
ность принять предложе-
ние США о 30-дневном 
режиме прекращения огня. 
Причем он может быть 
продлен при взаимном 
согласии сторон и выпол-
нении условий Российской 
Федерацией. США заявили, 
что сообщат России о важ-
ности взаимного стремле-
ния к достижению мира.
Президент Владимир Зе-
ленский, выражая свое 
отношение к принятому 
документу, отметил, что 
предложенное США пре-
кращение огня вступит в 
силу немедленно, если РФ 
согласится. «Теперь дело 
за Соединенными Штата-
ми, чтобы убедить Россию 
сделать то же самое. Если 
Россия согласится, прекра-
щение огня вступит в силу 
немедленно», – добавил 
украинский лидер. 
В Киеве считают, что та-
ким образом украинская 
сторона может показать 
Трампу, что она поддержи-
вает окончание войны.
Примерно в то же время 
стала распространяться 
информация о том, что 
США возобновили воен-
ную помощь и обмен раз-
ведданными с Украиной, 
ранее приостановленные 
решением главы амери-

канской администрации. 
Как известно, в последние 
недели ВСУ сталкиваются 
с критической ситуацией 
на Курском направлении 
и на восточном фронте, 
появилась угроза обвала 
линии фронта. Причиной 
этого называют в том чис-
ле жесткие действия Ва-
шингтона по ограничению 
военной помощи Украине. 
Сговорчивость и уступчи-
вость украинской стороны 
в переговорах с США во 
многом объясняется дав-
лением, оказываемым на 
нее американской админи-
страцией.

ПОМОЩЬ 
КАК СОДЕЙСТВИЕ 
ПЕРЕГОВОРАМ
С другой стороны, 
возобновление военной 
помощи Киеву в условиях 
его полной лояльности к 
Вашингтону очень важно с 
точки зрения усиления пе-
реговорных позиций США. 
Теперь, когда президент 
Украины сам заявляет, что 
его команда готова рабо-
тать «под решительным 
руководством президента 
Трампа, чтобы добиться 
прочного мира», Белому 
дому остается лишь зару-
читься полной поддерж-
кой его усилий со стороны 

Москвы. Поскольку обвал 
линии фронта и стреми-
тельное ухудшение поло-
жения украинской армии 
могут дать Москве больше 
шансов для ведения пере-
говоров с позиции силы, 
а значит, сделает ее менее 
сговорчивой, президент 
США и принял решение 
открыть каналы помощи 
Украине. Повторяем, все 
это ради достижения це-
лей в переговорном про-
цессе.
Между тем в западной 
прессе стали появляться 
противоречивые сообще-
ния о текущей позиции 
России. Сначала Reuters 
«со ссылкой на источни-
ки в Кремле» допустило, 
что Путин вряд ли при-
мет предложение США о 
30-дневном прекращении 
огня в Украине. Затем 
Bloomberg «со ссылкой на 
источник, близкий к Крем-
лю» допустил, что власти 
России в качестве условия 
перемирия с Украиной 
могут потребовать прекра-
щения поставок западного 
оружия Киеву.
Кроме того, по словам 
Трампа, на переговорах в 
Джидде также обсуждался 
вопрос территориальных 
уступок. Как известно, 
российская сторона доби-
вается передачи ей всех 
территорий Донецкой, 
Запорожской и Херсонской 
областей, включая нахо-
дящиеся под контролем 
Украины. Будет ли Москва 
настаивать на этой своей 
позиции, или готова ее 
изменить в зависимости 
от хода переговоров, пока 
говорить рано. В любом 
случае, и американская 
сторона соглашается, что 
возвращение к ситуации 
на начало 2014-го и начало 
2022 года уже невозможно. 

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ
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Российская сторона, похо-
же, старается максимально 
использовать паузу. Это по-
казывают наступательные 
действия российской армии 
как в Курской области, так и 
на востоке Украины. Издание 
«Агентство» подсчитало, что 
за последние две недели ВСУ 
потеряли контроль над 25% 
захваченных территорий в 
Курской области, а 12 марта 
российские войска полностью 
вернули контроль над Суджей.
Примечательно, в СМИ со ссыл-
кой на Washington Post стали 
появляться версии относитель-
но возможных встречных пред-
ложений российской стороны. 
А спустя сутки уже сам россий-
ский лидер Владимир Путин 
на встрече со спецпосланни-
ком президента США Стивом 
Уиткоффом выразил согласие 
на предложение о 30-дневном 
прекращении огня, но подчер-
кнул, что есть ряд вопросов, 
которые необходимо обсудить. 
В частности Путин отметил, 
что Россия готова к переми-
рию, но условия должны быть 
четко оговорены, чтобы это 
не только прекратило боевые 
действия, но и обеспечило дол-
госрочный мир.
Это означает, что согласования 
относительно периметров бу-
дущего мира в регионе входят 
в плоскость решения прак-
тических вопросов.  События 
развиваются столь стремитель-
но, что делать прогнозы отно-
сительно того, как они будут 
развиваться в дальнейшем, 
очень сложно. Но главное, на 
горизонте замаячила надежда 
на прекращение войны. А зна-
чит, и на спасение сотен тысяч 
жизней. 

В последние дни внимание международной общественности было приковано к встрече 
между высокими представителями США и Украины в Джидде (Саудовская Аравия) по согласо-
ванию параметров перемирия между Киевом и Москвой при посредничестве Вашингтона. 

ПОЛИТИКА

План Трампа Москва 
в раздумьях 

Впрочем, если Москва не со-
гласится с подходом амери-
канской стороны, Вашингтон 
грозится пересмотреть свою 
первоначальную позицию и 
усилить военную поддержку 
Украины. В этом случае война 
продолжается, санкции уже-
сточаются и контакты прекра-
щаются. Для Москвы это не 
лучший сценарий, поскольку 
она может лишиться и того, 
что ей неимоверной ценой уда-
лось получить за три года кро-
вопролитного конфликта.
Тем временем пока российская 
сторона изучала предложения, 
прозвучавшие из Джидды, 
11 марта Трамп представил 
свой план по урегулированию 
войны в Украине. Он условно 
состоит из трех частей: уста-
новление режима прекраще-
ния огня; полное перемирие; 
прекращение конфликта.
«Мы все работаем, чтобы это 
закончилось. Это безумие из-
за ничего. Думаю, есть шанс 
достичь этого. Половина – это 
прекращение огня, если мы 
добьемся, чтобы Россия пе-
рестала, последует полное 
прекращение огня. И я думаю, 
к войне это никогда не вернет-
ся», – сказал американский 
лидер.

УКРАИНА ВЫРАЗИЛА ГОТОВНОСТЬ ПРИНЯТЬ ПРЕДЛОЖЕНИЕ США О 30-ДНЕВНОМ РЕЖИМЕ ПРЕКРАЩЕНИЯ ОГНЯ

НА ГРАНИ МИРАНА ГРАНИ МИРАНА ГРАНИ МИРАНА ГРАНИ МИРА



Несмотря на высокий ин-
терес и выгодные условия, 
тема несоответствия лимита 
государственной ипотеки 
растущим ценам на столич-
ную недвижимость давно 
обсуждается в экспертном 
сообществе страны. Депу-
тат Милли Меджлиса, 
эксперт Вугар Байрамов 
считает, что лимит по льгот-
ным кредитам на покупку 
жилья можно увеличить. В 
условиях ценового роста на 
рынке квартир очевидным 
решением становится рас-
ширение финансовых воз-
можностей для претендентов, 
считает он: 
– В условиях нынешних цен, 
когда стоимость квадрат-
ного метра растет день ото 
дня, нужно придумать, как 
удержать размер кредитова-
ния в приемлемых рамках. 
Поэтому стоит увеличить 
лимит по льготной ипотеке 
до 150 тысяч манатов. Такие 
предложения звучали и в 
предыдущие годы, посколь-

ку процесс удорожания 
квадратного метра не теряет 
своей актуальности. 
Впрочем, средства, выделяе-
мые на ипотеку, тоже не сто-
ят на месте. Почти ежегодно 
АИКГФ получает бюджет-
ные средства на оформление 
социального и льготного 
ипотечного кредитования: 
осенью эти суммы добавля-
ются к уставному капиталу 
профильной структуры. 
Кстати, с января, говорит 
В.Байрамов, ассигнования 
увеличились еще на 100 млн 
манатов. Денежная надбавка 
пойдет на финансирование 
льготных продуктов фонда 
и решение квартирного 
вопроса социальных групп 
населения. Благодаря этой 
надбавке в нынешнем году 
бюджетными условиями 
государственной ипотеки 
смогут воспользоваться еще 
5 тысяч человек. Нуж-
но еще понимать, что 
значительная доля 
финансовой базы 

АИКГФ привлекается на 
открытом рынке. В январе 
фонд эмитировал облига-
ции и заявил о намерении 
использовать эти средства 
для оформления стандарт-
ной ипотеки. Количество 
выдаваемых ипотечных кре-
дитов ежегодно растет. Если 
обратиться к недавней исто-
рии вопроса, только в про-
шлом году уполномоченные 
банки выдали на средства 
ипотечного фонда 4685 ипо-
тек на 439,8 млн AZN, вклю-
чая 3609 обычных кредитов 
на общую сумму 357,7 млн и 
1076 льготных – на 82,1 млн 
AZN. Так что настойчивость 
покупателей не падает даже 

в условиях высоко-
го среднего прай-
са на рынке, а сти-
мулом активности 

становится мас-
совая ипотека 

на выгодных 
для кли-
ентов ус-
ловиях.  

7НЕДВИЖИМОСТЬ

Вольготные условия долгосроч-
ных кредитов, выдаваемых по 
линии Азербайджанского ипотеч-
ного и кредитно-гарантийного 
фонда (АИКГФ), считаются наи-
более приемлемым вариантом 
для социальных групп населения. 
Так что триггером долгосрочного 
кредитования становится льгот-
ная и социальная ипотека. А в 
ситуации растущих цен она долж-
на быть еще более доступной для 
граждан, уверены в экспертных 
кругах.
Условия по кредитам ипотечного 
фонда у нас самые приемлемые. 
Как утверждают в профильной 
структуре, уполномоченные бан-
ки дают взаймы намного дешевле. 
Минимальная ставка по линии 
АИКГФ – одна из самых низких 
не только в республике, но и по 
странам Содружества. Поэтому 
в корне растущего интереса к 
долгосрочному финансированию 
льготного и социального жилья 
– недорогие кредиты и выгодные 
условия фонда. Долгосрочные 
кредиты на приобретение жилья в 
ипотечной структуре разнятся по 
двум основным категориям. 
Фонд выдает ипотеку сроком от 
3 до 25 лет по 8% годовых. Мак-
симальная сумма займа по этому 
виду ипотечного кредитования 
не превышает 150 тысяч манатов, 
а сумма первоначального плате-
жа не может быть ниже 15-25% 
выдаваемых средств. Особенно 
высоким спросом пользуются у 
населения льготные кредиты, 
выдаваемые по ставке 4% го-
довых. Для этого потребуется 
первоначальный взнос в разме-
ре 10% от стоимости квартиры, 
а максимальный размер займа 
не превысит 100 тысяч манатов. 
Выдается льготная ипотека сро-
ком на 30 лет только определен-
ным категориям граждан.

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

Из-за растущей стоимости квартир азербайджанские заемщики нужда-
ются в более высоких суммах по программе льготного кредитования 
на покупку жилья. Ведь цены на жилую недвижимость продолжат ра-
сти, а максимального займа по социальной ипотеке уже не хватает. 

Теперь социальным слоям на-
селения вновь требуются меры 
поддержки. Отраслевые экспер-
ты уверены: повысить градус 
доступности поможет более гиб-
кий и лояльный к заемщикам 
механизм ипотечного креди-
тования. Как отмечает специ-
алист по недвижимости 
Эльнур Фарзалиев, стоимость 
квартир в пригородных районах 
давно поднялась выше предла-
гаемой фондом предельной сум-
мы кредитования в 100-150 тыс. 
манатов. По его словам, за эти 
деньги можно найти старое жи-
лье на вторичном рынке, но оно 
не охвачено ипотечным пред-
ложением. А ведь в нынешнем 
году подорожание продолжится.
Схожего мнения о грядущем 
повышении придерживается 
и исполнительный дирек-
тор Ассоциации риелторов 
Эльнур Азадов. Он уверен, что 
из-за высоких цен долгосроч-
ное кредитование на покупку 
квартир становится ключевым 
инструментом, формирующим 
спрос и предложение в сегменте 
многоквартирного жилищного 
фонда. На это указывают и ста-
тистические данные. Порядка 
60-70% единиц недвижимости 
продано за последние три года 
на различных условиях жилищ-
ной ипотеки.  
– По некоторым оценкам, – го-
ворит эксперт, – только за три 
года цены на недвижимость, и 
особенно стоимость квартир, вы-
росли в среднем на 30%, а в этом 
году квадрат жилья поднимется 
еще на 10%. Поэтому несмотря 
на широкий спрос возведенно-
го по линии Государственного 
агентства жилищного строи-
тельства бюджетного жилья на 
всех не хватает из-за наплыва 
желающих. К тому же лимит 
по льготной ипотеке уступает 
ценам, ведь средняя стоимость 
апартаментов сегодня гораздо 
выше. 

ГИБКИЙ МЕХАНИЗМ 
КРЕДИТОВАНИЯ

 ОТ 3 ДО 25 ЛЕТ 

ПОД 8% ГОДОВЫХ

ФОНД 
ВЫДАЕТ ИПОТЕКУ

СУММА 
ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО 

ПЛАТЕЖА

ВЫДАВАЕМЫХ 
СРЕДСТВ

15 МАРТА 2025

МИНИМАЛЬНАЯ 
СТАВКА 

ПО ЛИНИИ АИКГФ – 
ОДНА ИЗ САМЫХ 

НИЗКИХ В СНГ
ТЫС 150

 15-25% МАКСИМАЛЬНАЯ 
СУММА 

ЗАЙМА АИКГФ  

ЛЬГОТНАЯ 
ИПОТЕКА 

ОПРЕДЕЛЕННЫМ 
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Йога – не просто набор 
упражнений, а целая си-
стема, направленная на 
развитие физической силы, 
гибкости и внутреннего 
равновесия. В современном 
мире, где стресс, пере-
грузки и малоподвижный 
образ жизни – норма, йога 
становится одним из самых 
эффективных способов вос-
становить гармонию тела 
и разума. Она помогает не 
только улучшить осанку, 
дыхание и подвижность 
суставов, но и снижает уро-
вень стресса, нормализует 
сон и повышает общую со-
противляемость организма.

l Йогу часто воспри-
нимают как набор фи-
зических упражнений, 
но за этой практикой 
скрывается глубокая 
философия. Как вы 
объясняете своим уче-
никам, что йога – это не 
просто движение?
l Действительно, физи-
ческая практика – это 
лишь верхушка айсберга. 
Она учит нас дисциплине, 
вниманию и гармонии, ко-
торые затем проникают во 
все аспекты жизни. Йога 
помогает глубже пережи-
вать каждый момент, на-
поминая, что жизнь – это 
не гонка, а танец осознан-
ности.
l Сегодня йога стано-
вится все более попу-
лярной, что иногда 
приводит к размыва-
нию ее смысла. Как вы 
относитесь к современ-
ному подходу к этой 
практике, когда йога 
становится скорее фит-
несом, чем духовной 
практикой?
l Я считаю, что 
фитнес-подход к 
йоге – лишь одна 
из составляющих 
этой многогранной 
практики. Начать 
с физического 
аспекта – это нор-
мально, но важно 
помнить, что суть 

ее заключается в осознан-
ности и внутреннем росте. 
Моя задача – показать 
ученикам, что йога – не 
просто тренировка, а образ 
жизни, который приводит 
к глубоким внутренним 
изменениям. Знаю это не 
понаслышке, поэтому поде-
люсь с вами своим личным 
опытом. В 2012 году, начав 
заниматься йогой, я был 
человеком, обремененным 
физическими и эмоцио-
нальными недугами. По-
стоянные боли в спине и 
шее из-за проблем с позво-
ночником ограничивали 
свободу моих движений, а 
тревожность и депрессия 
лишали самых простых 
радостей жизни. Энергии 
едва хватало на выполне-
ние повседневных дел, и в 
один далеко не прекрасный 
день вдохновение покинуло 
меня.
Спасением для меня стала 
йога. Каждая асана и ды-
хательная практика при-
ближали меня к состоянию 
покоя и равновесия. Через 
несколько месяцев регу-
лярных занятий я почув-
ствовал, что исчезают боли 
в спине, а с ними уходит и 
внутреннее напряжение. Я 
начал воспринимать мир 
по-новому: появились силы 
и желание жить, дышать 
полной грудью. Это был 
мой первый шаг к транс-
формации не только тела, 
но и сознания.
l Вы посвятили йоге 
долгие годы. Какая из 
ее древних мудростей, 
на ваш взгляд, наиболее 
ценна для современного 
человека в условиях бе-

шеного ритма 
жизни? Быва-
ли ли момен-
ты, когда вы 

пересматривали 
свои подходы к 
практике и что 
стало поворот-

ным момен-
том?

l Самая ценная мудрость 
йоги для современного 
мира – это осознан-
ность. В повседневной 
суете мы теряем связь 
с самим собой, не 
замечаем истинных 
потребностей, ис-
пытываем стресс. 
Йога учит нас 
замедляться, 
дышать и быть 
в настоящем 
моменте. Это 
умение позволя-
ет справляться с 
вызовами совре-
менности.
Что касается пе-
ресмотра взгля-
дов, то на моем 
пути было много 
таких моментов. 
Один из самых зна-
чимых – углубление 
в работу с внутрен-
ними состояниями и 
энергией, а не только 
с телом. Я осознал, что 
йога – это не идеальные 
асаны, а постоянный про-
цесс самоисследования.
Один из самых глубоких 
переворотов в моем созна-
нии произошел в 2020 году, 
когда я принял решение от-
правиться на Бали. Это был 
серьезный вызов, ведь мир 
в период пандемии ока-
зался на пороге больших 
перемен, и многим из нас 
пришлось замереть в страхе 
перед неизвестностью. Но 
для меня этот шаг стал на-
чалом новой жизни. Я ощу-
тил невероятную энергию 
этого острова и остался там.
На Бали я не только про-
должил практиковать йогу, 
но и открыл для себя новые 
инструменты трансформа-
ции. Я освоил мармотера-
пию, изучал психосоматику 
и работу с фасциями, нау-
чился диагностировать со-
стояние человека по пульсу, 
начал использовать «доски 
садху» и другие практики. 
Остров стал для меня не 
просто местом жизни, а 
пространством, где я смог 
глубже понять себя и по-
мочь другим людям обрести 

равновесие и здоровье.

l Самым сложным было 
принять свои слабости и 
внутренние конфликты. 
Ум стремится к совершен-
ству, но тело и эмоции 
показывают свои ограни-
чения. Это научило меня 
смирению и принятию 
себя. Но самым главным 

открытием стало то, что 
настоящая сила приходит 
через честность с самим 
собой. Приняв свои тени, 
мы начинаем расти. Это 
понимание раскрыло для 
меня суть йоги: гармония 
достигается через приня-
тие, а не через борьбу.

l Онлайн-курсы делают 
йогу доступной по всему 
миру, давая свободу вы-
бора времени и формата 
обучения. Однако живое 
взаимодействие с учите-
лем, разумеется, ничем 
не заменить. Наставник 
корректирует практи-

ку, чувствует состояние 
ученика и передает опыт 
– понятно, что это очень 
сложно реализовать че-
рез экран. Онлайн-
обучение – это прекрас-
ное дополнение живому 
контакту, но никак не 
замена его.

В ЙОГЕ ГОВОРЯТ О «ПУТЕШЕСТВИИ ВНУТРЬ СЕБЯ». КАКОЙ 
ЭТАП ЭТОГО ПУТИ СТАЛ ДЛЯ ВАС САМЫМ СЛОЖНЫМ, КАКИЕ 
ОТКРЫТИЯ ВЫ СДЕЛАЛИ БЛАГОДАРЯ ЭТОМУ ПРОЦЕССУ?

ОНЛАЙН-КУРСЫ ПО ЙОГЕ СТАНОВЯТСЯ ВСЕ БОЛЕЕ ПОПУЛЯРНЫМИ 
БЛАГОДАРЯ ПЕРСОНАЛИЗИРОВАННЫМ ПРОГРАММАМ. КАК ВЫ 
СЧИТАЕТЕ, МОГУТ ЛИ ОНИ ЗАМЕНИТЬ ЗАНЯТИЯ С ЖИВЫМ УЧИТЕЛЕМ?

15 МАРТА 20258 9ЙОГА ЙОГА 15 МАРТА 2025

Сегодня йога востребована как никогда. Все больше людей в мире 
обращаются к этой практике, но вместе с ее популярностью растет 
и количество мифов о ней. Каковы главные принципы йоги, с чего 
лучше начать и какие современные тенденции преоблада-
ют в этой древней практике? Корреспондент «Каспия» 
встретилась со специалистом по йоге Эльшадом Ра-
гимовым, чтобы обсудить эту актуальную тему.
ХАНУМ ГАДИРЛИ
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ЙОГ 
ИЛИ ЙОГИН –  
практикующий йогу. 
Женский род: йогини

Абхьяса   
Упорная практика, 

нацеленная на неуклонное 
и решительное 
освоение йоги

Бхуджангасана   
«Поза Кобры». Человек 

ложится лицом вниз; ладони 
упираются в землю близко 

к плечам; затем, опираясь на 
руки, поднимает вверх только 

голову и плечи — настолько 
высоко, насколько он способен 

выгнуть спину

Врикшасана
«Поза Дерева»: человек 

стоит на одной ноге; 
вторая нога сгибается в 
колене, и ступня лежит 

высоко на бедре

Дханурасана
«Поза Лука»: человек ложится 

лицом вниз, поднимает ноги 
вверх и охватывает руками 
лодыжки, выгибая голову и 
грудь назад. Тело при этом 
балансирует на брюшной 

области

Куккутасана  
«Поза Петуха»: тело удерживается 

на весу, опираясь на руки, вокруг 
которых обвиваются бедра 

и колени ног, сложенных, 
как в падмасане

Маюрасана  
«Поза Павлина». Тело пребывает 

в горизонтальном равновесии 
над землей, поддерживаемое 

локтями и опирающееся только на 
ладони рук Падмасана

«Поза Лотоса». Ноги 
скрещены и расположены 
на противоположных бедрах 
(подошвы обращены вверх), 
руки покоятся на бедрах, 
язык упирается в зубы, 
подбородок опущен на грудь 
или удерживается прямо

Сарвангасана   
«Поза всех конечностей». 
Стойка на плечах, 
с ногами, направленными 
вертикально вверх; 
при этом спина 
поддерживается ладонями, 
а локти упираются 
в землю, помогая плечам 
удерживать вес тела

МАРМОТЕРАПИЯ –  
методика, основанная на 

воздействии на биологически 
активные точки на теле человека. 
Называются они мармо-точками, 

или биологически активными

ДОСКА САДХУ – 
деревянная поверхность 
с закрепленными в ней 
острыми металлическими 
гвоздями

Свастикасана
Сидячая поза, в которой 
корпус выпрямлен, ноги 

скрещены; ступни находятся 
под икрами и бедрами

Ширшасана
Стойка на голове. 
Под голову при этом 
подкладывается что-то 
мягкое. Локти упираются в 
пол, руки оплетают голову, 
и пальцы скрещиваются на 
затылке

Сиддхасана
 «Поза Посвященного»: 
корпус выпрямлен, 
ноги скрещены; 
при этом одна нога 
согнута в колене и 
приближена к груди, 
а вторая опирается на 
щиколотку первой

Йога учит 
нас замед-

ляться, 
дышать 

и быть 
в настоящем 

моменте. 
Это умение 

позволяет 
справляться 

с вызовами 
современно-

сти...

l Живя на Бали, вы, 
вероятно, ощутили 
влияние местной куль-
туры. Какие ее аспек-
ты наиболее близки к 
философии йоги?
l Жизнь на Бали перекли-
кается с йогой через ува-
жение к природе, осознан-
ность и гармонию. Здесь 
каждый день начинается 
с благодарности: местные 
жители проводят ритуа-
лы, почитая землю, воду, 
огонь и воздух. Природа 
Бали способствует вну-
треннему покою, напоми-
ная, что йога – не только 
практика на коврике, но 
и гармоничная жизнь в 
единстве с окружающим 
миром.
l Бали называют ме-
стом трансформации. 
Какие изменения вы 
замечаете в людях, 
начавших практико-
вать йогу в атмосфере 
острова?
l На Бали люди раскры-
ваются. Здесь углубляется 
осознанность, происходит 
эмоциональное освобо-
ждение, пересматрива-
ются ценности. Остров 
создает пространство для 
трансформации, и йога 
становится важным ин-
струментом на этом пути.

l Как известно, в 
мае нынешнего года 
на Бали пройдет фе-
стиваль BaliSpirit, 
объединяющий йогу, 
музыку и духовные 
практики. Какую роль 
играют подобные со-
бытия в популяриза-
ции йоги?
l Такие фестивали пока-
зывают йогу как путь гар-
монии и трансформации. 
Они вдохновляют, объеди-
няют людей и углубляют 
понимание философии 
йоги. Участники получают 
уникальный опыт, соче-
тая практику с музыкой 
и духовностью. Для меня 
это возможность делиться 
знаниями и поддерживать 
развитие йогического со-
общества.
l Если бы вы могли 
донести одну истину о 
йоге, которая способна 
изменить жизнь, что 
бы это было?
l Йога – это путь к самому 
себе. Она помогает обрести 
внутренний покой и гармо-
нию с миром. Начав прак-
тиковать, помните: это не 
про скорость или резуль-
тат, а про процесс. Будьте 
терпеливы и осознавайте, 
что каждая практика –
 это шаг к гармонии.

В единстве с миром

Эльшад Рагимов



Азербайджан придерживается 
норм и правил международной 
политики по сокращению по-
требления табачной продукции. 
Главная задача на этом пути – 
эффективные меры в сфере на-
логообложения, чтобы вредящие 
здоровью товары были менее 
доступны населению. По убежде-
нию экспертов Всемирной орга-
низации здравоохранения, налоги 
на табачные изделия – самый 
верный способ сокращения упо-
требления табака. Особенно это 
касается молодых людей и слоев 
населения с низкими доходами. 
Таким образом, правительствам 
рекомендуют сокращать расходы 
людей на здравоохранение и сбе-
регать финансы. 

НАЛОГ НА ВСЕ ВРЕДНОЕ  
Руководствуясь этой благой 
задачей и рекомендациями 
авторитетных международных 
структур, налог на дымный 
ассортимент наших при-
лавков растет из года в 
год. В последний раз 
акцизы на сигаре-
ты повышались 
летом прошлого 
года. Тогда этот 
косвенный сбор 
увеличился 
с 14 до 16 манатов 
за 1000 единиц из-
делий. Налог также 
повысился с 0,25 до 
2 AZN за штуку однора-
зовых электронных сигарет, 
кальяна и заменителей. Эксперты 
ожидали, что возросшие сборы 
повлияют на отпускные цены, но 
подорожание не будет ощутимым. 
И все-таки обладателям нездоро-
вых привычек предлагают пла-
тить больше или вовсе отказаться 
от пагубного пристрастия. Так 
что в борьбе с табачной эпидеми-
ей мы хоть и медленно, но верно 
продвигаемся к поставленной 
цели. На протяжении многих лет 
табачная продукция в рознице 
стабильно поднимается, а вредная 
привычка обходится гражданам 
дороже. Однако нынешнее повы-
шение не имеет прямых фискаль-
ных мотивов. По экспертным 
данным, пошлины и акцизы в 
наступившем году не менялись, а 
новое восхождение цен является 
следствием растущих издержек 
этого бизнеса. 

ТАРИФЫ

КУРИТЬ СТАНОВИТСЯ 
ДОРОЖЕ 

КУРИТЬ СТАНОВИТСЯ 
ДОРОЖЕ 
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Инфляция подни-
мает себестоимость 
производства и им-
порта, меняя прайс 
на прилавках, считает 
экономист Халид 
Керимли. По его 
оценкам, на рознич-

ные цены могли 
повлиять под-

росшие ком-
мунальные 
тарифы и 
стартовые 
оклады на 
рынке труда: 
– Стоит ли 

объяснять, 
что более высо-

кий зарплатный 
минимум увели-

чивает издержки 
занятых в этой сфере 
предпринимателей, 
– отмечает он. – Если 
же прибавить к ска-
занному динамику 
цен на потребитель-
ском рынке, стано-
вится ясно, что прей-
скурант на табачной 
продукции просто не 
может быть прежним. 
Ведь инфляция ска-
зывается на расходах 
предпринимателей. 
Однако в сегмен-
те производства 
и реализации 
сигарет заня-
то несколько 
крупных 
компа-
ний, по-
этому 

специалистам Госу-
дарственной службы 
по антимонопольному 
надзору и контролю 
потребительского 
рынка следует все-та-
ки исследовать ситуа-
цию на возможность 
картельного соглаше-
ния.

НАВОДИМ 
ПОРЯДОК НА РЫНКЕ 
Итак, на этой неделе 
подорожали наиболее 
популярные наимено-
вания импортируемых 
сигарет. По сложив-
шейся уже традиции 
повышение было 
незначительным: сто-
имость пачки ввози-
мого курева поднялась 
всего на 0,20 AZN. На-
ряду с дымным ассор-
тиментом прилавков 
дорожает алкоголь. 
Ведь, во-первых, став-
ка акциза на спиртное 
тоже стабильно рас-
тет. А во-вторых, под 
занавес прошлого года 
решением правитель-
ства в рознице задей-
ствован специальный 
прием, призванный 
навести порядок на 

этом рынке. 
Надзорная ин-
станция опре-
деляет себе-

стоимость 
алкоголя 
исходя из 
затрат про-

изводителя. 
В результате 
устанавливается 
минимальная цена 
– она охватывает не 
только производ-
ственные расходы, 
включает и подлежа-
щий уплате акцизный 
налог. Достигаемая 
таким образом более 
высокая минималь-
ная розничная цена 
должна вытеснить 
поддельные спиртные 
напитки и сократить 
их потребление.
Говорят, такая прак-
тика направлена про-
тив контрафактного 
зелья на местных 
прилавках. Другая 
конструктивная 
сторона решения 
заключается в том, 
что удастся наконец 
привлечь к налогоо-
бложению злостных 
неплательщиков госу-
дарственных сборов. 
До этого решения 
нелегальная продук-
ция продавалась у нас 
дешевле своего закон-
ного аналога, и дости-
галась такая разница 
цен за счет неуплаты 
налога. Все это при-
водило к нежелатель-
ным результатам, 
ведь контрафактный 
продукт получал в 
глазах покупателя с 
низким доходом це-
новое преимущество. 

Сигареты и алкоголь в наших торговых сетях 
снова дорожают. Причины этого следует искать 
не только в аппетитах бизнеса. Последователь-
ное подорожание вредного ассортимента прилавков 

объясняется международными обязательствами, 
принятыми нашей страной. 

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

По логике авторов этой инициати-
вы, с появлением ценового лимита 
ситуация должна измениться к 
лучшему. Теперь в нашей рознице 
не должно быть спиртного, реали-
зуемого ниже установленной госу-
дарством ценовой планки. Следом 
поднимается ценник на дешевом 
горячительном, снижая спрос у 
людей с низким уровнем доходов. 
И тем не менее, издержки наших 
граждан на хмельное зелье пока 
еще не спешат падать. 
По подсчетам депутата Милли 
Меджлиса, эксперта Вугара 
Байрамова, на это указывают 
последние данные статистики по 
розничному товарообороту:  
– Классификация розничной тор-
говли не разграничивает табак и 
хмельное, поэтому сложно сказать, 
сколько тратится на спиртное, 
совершенно очевидно, что издерж-
ки немалые. На это, разумеется, 
влияет подорожание, но и потре-
бление растет. По усредненным 
подсчетам, алкоголь и сигареты 
отнимают пять из каждых ста ма-
натов заработка наших граждан. 
А если приглядеться к отчетности 
ВОЗ, потребление спиртного в 
республике может значительно 
увеличиться уже к 2030 году, – 
напомнил он. 
Такая ситуация, говорит депутат, 
объясняет недавние правитель-
ственные меры по ценовому ре-
гулированию рынка спиртного. 
Наряду с повышением табачной 
продукции власти намерены доби-
ваться удорожания вредных това-
ров в рознице. 

Какой резон? 

Сигареты 
и алкоголь 

снова 
дорожают

Халид Керимли

Цены подогрела инфляция 
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Искусственный интеллект трансформирует исследования, уско-
ряя темпы открытий в различных областях. Хотя его потенциал 
значителен, он все же не может решать проблемы, связанные 
с предвзятостью, дезинформацией и качеством данных.

l В науке многое зависит от интел-
лекта ученого…
l Вот именно: его возможности оказы-
ваются в центре достижений научных 
коллективов, что требует, естественно, 
и применения новых форм организа-
ции труда, и поощрений, и отчетности, 
и способности работать вместе с други-
ми, наладить научный диалог, принять 
новую этику ученого. К слову, многие 
наши ученые испытывают трудности 
во взаимодействии с учеными не толь-
ко других стран, но и своей.

Наука глобальна и универсальна, а пото-
му консолидировать – это про то, с каки-
ми странами и научными коллективами 
нам необходимо работать. 

НУЖНА ДИСЦИПЛИНАРНАЯ ПОДГОТОВКА
l Вы могли бы назвать области 
азербайджанской науки, в которых 
есть серьезные результаты?
l Конечно. Это – сфера философии 
сознания, искусственного интеллекта, 
информационных технологий. Настало 
время соединить усилия тех, кто иссле-

дует мозг и тело, с теми, кто исследует 
сознание. То есть междисциплинарные 
исследования – не только для вызовов 
времени, но и для достижения резуль-
татов. Они требуют соответствующей 
подготовки, нового языка исследо-
вания, а не только своих понятий, 
проверки своих результатов, выпуска 
своих журналов и диссертационных 
шифров.
Мы не будем отказываться и от тра-
диционных дисциплинарных иссле-
дований, хотя в наше время открытия 

совершаются на стыке наук. Нужна ка-
чественная дисциплинарная подготов-
ка, но не догматическая, когда каждый 
специалист мнит пределом высшей 
науки только свою, не замечая, что у 
каждой из них свои требования, своя, 
пусть и ограниченная, истина, в кото-
рой теперь используется ИИ, а потому 
возникает потребность в новой науч-
ной культуре и этике, в понимании 
того, что истина и знание возникают 
на стыке наук, что истина не абсолют-
на, а конкретна. 

Человеческий интеллект включает 
в себя креативность, эмоциональ-
ную глубину, этическое суждение и 
адаптивность – то есть, черты, которые 
ИИ еще предстоит в полной мере вос-
произвести.
После победы в Отечественной войне 
в нашей стране активизировался про-
цесс поиска новых решений в управ-
лении, социальной сфере, экономике, 
стало меняться и сознание граждан. 
Понятно, что в этих поисках, по су-
ществу, коренных реформах нашего 
Президента, выражено стремление 
сделать Азербайджан значимым го-
сударством в мировой политике. И 
многое в обновлении и выборе новой 
национальной идеи зависит от на-
уки, от того, как будет проведена 
ее реформа, какую роль во всех 
этих процессах будут играть 
знающие свое дело ученые. 
Об этом и многом другом 
наш корреспондент беседует 
с директором Института 
философии и соци-
ологии НАНА 
доктором фи-
лософских 
наук, про-
фессором 
Ильхамом 
Мамедзаде.

ИНВЕСТИЦИИ В БУДУЩЕЕ
l Согласны ли вы с тем, что поиск 
нового типа отношений между, 
скажем, менеджерами и учеными 
демонстрирует стремление рефор-
мировать науку, сделать ее более 
адекватной прикладным задачам?
l С одной стороны, наука в нашей 
стране всегда была в той или иной сте-
пени прикладной – вспомним успехи 
нефтехимии, геологии, физики полу-
проводников. А с другой – говоря, об 
общественных науках, подчеркнем их 
активное участие в идеологической и 
просветительской работе, в освещении 
курса страны на мультикультурализм 
и опровержении многих выдумок и до-
мыслов нашего противника. От всего 

этого, понятно, отказываться нельзя.
Однако сегодня этого явно 
недостаточно. Настало 
время решительных, даже 
коренных изменений в на-
уке, иначе определенное и 
где-то понятное отставание 

от мировых научных цен-
тров станет непреодолимым, 

ведь наука – это не только 
открытия и награды, 
как многие думают, 
это еще и переме-

ны в сознании 
ученых, управ-
ленцев, препода-
вателей, простых 

граждан. Вклад в науку – это не только 
прикладные исследования и быстрый 
эффект, это еще и долгосрочное плани-
рование, инвестиции в наше совместное 
будущее. 
Перемены в науке – это изменения в 
подходе к тому, что называется совре-
менной наукой и знанием, и связаны 
они с искусственным интеллектом 
(ИИ), цифровым сознанием. 

ПРОГНОЗ И ПРЕДВИДЕНИЕ
l То есть ИИ как бы подсказыва-
ет нам, что дело в интеллекте, в 
знаниях о нашем сознании, моз-
ге, теле?
l Разумеется. И наиболее важной 
сферой для развития страны в таком 
контексте оказывается наука, знания, 
которые раскрывают обществу инфор-
мацию о том, как думает человек, какие 
ценности он выбирает, что в действи-
тельности привлекает в его деятельно-
сти, насколько и почему он верно судит 
или ошибается. И только знания об 
этом формирует то, что называется про-
гностической наукой и предвидением. 
Искусственный интеллект позволяет 
нам заглянуть не столько в его воз-
можности, сколько в наши, давая воз-
можность сравнить их, чтобы понять, 
куда мы идем. И многое здесь зависит 
от того, как мы его используем – толь-
ко в прикладном значении или кон-
цептуально иначе. 

l А что в таком 
случае есть знание 
об искусственном 
интеллекте, о со-
знании?
l Это своего рода 
форма перехода к 
обществу диалога 
поколений, полов, 
групп, страт. 
Таким обра-
зом, есть 
запрос на 
теорию 
разумного 
управле-
ния не толь-
ко обществом 
и индивидом, 
но и самим собой, а 
самое главное – есть 
возможность ответить 
на новые вызовы вре-
мени.
Многие понимают, 
что ИИ – это при-
менение информа-
ционных техноло-
гий, многие знают, 
что компьютеры 
ускоряют научный 
процесс, они быстро 
считают, переводят 
на разные языки. 
Есть еще и большие 
суперкомпьютеры, 

но дело ведь не толь-
ко в использовании 
ПК. Искусственный 
интеллект предпола-
гает создание теории 
интегрированной 
информации, осно-
ванной на нейрон-

ной или вычис-
лительной 

концепции, 
новом по-
нимании 
архитек-
туры уже 
наших, 

человече-
ских сознания 

и мозга, требу-
ющем объяснения 
природы и источника 
сознания. ИИ создал 
компьютерные и ког-
нитивные науки, кон-
солидировал такие 
сферы, как нейробио-
логия, нейрофизио-
логия, математика, 
физика, химия, фило-
софия и психология, 
чтобы понять, как 
работает интеллект, 
причем не только 
искусственный, но и 
естественный, чело-
веческий.

ГАЛИЯ АЛИЕВА

Запрос на разумное 
управление

Потребность в новой научной культуре и этике
Ильхам  Мамедзаде

Наука –
 это перемены 

в сознании 
ученых

ИИ СОЗДАЛ КОГНИТИВНЫЕ НАУКИ, ЧТОБЫ ПОНЯТЬ, КАК РАБОТАЕТ ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ ИНТЕЛЛЕКТ

ИСТИНА ИСТИНА 
НЕ АБСОЛЮТНА, А КОНКРЕТНАНЕ АБСОЛЮТНА, А КОНКРЕТНА

ИСТИНА ИСТИНА 
НЕ АБСОЛЮТНА, А КОНКРЕТНАНЕ АБСОЛЮТНА, А КОНКРЕТНА
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Защита 
и помощь 

В основном от бытового насилия страдают 
женщины и дети. Но иногда жертвами 
оказываются мужчины, над которыми 
издеваются психологически, фи-
нансово, а то и физически. По-
чему это происходит и как им 
помочь? Ситуацию коммен-
тирует правозащитник.

Государственный 
комитет по пробле-
мам семьи, женщин 
и детей опубликовал 
статистику за про-
шлый год: 58 муж-
чин обратились на 
горячую линию по 
вопросам гендерно-
го насилия. Конеч-
но, реальная цифра 
гораздо выше: не 
многие представи-
тели сильного пола 
могут в этом при-
знаться. Есть и те, 
кто не знает, к кому 
обратиться за помо-
щью, а кто-то по тем 
или иным причинам 
не может это сде-
лать. Как отмечают 
эксперты, часто им 
нужна правовая и 
психологическая 
поддержка. Посту-
пило также предло-
жение создать для 
таких жертв приют. 
Ситуацию с наси-
лием в отношении 
мужчин прокоммен-
тировал «Каспию» 
глава Правозащит-
ного центра Азер-
байджана Эльдар 
Зейналов. 

– Таких случаев 
стало больше?
– Насилие против 
мужчин со стороны 
женщин имело ме-
сто всегда. Матери 
унижают и нака-
зывают сыновей, 
старшие сестры 
– младших брать-
ев, жены – мужей, 
начальницы – под-
чиненных-мужчин. 
Предпосылками для 
насилия женщин 
против мужчин яв-
ляется финансовая 
зависимость, физи-
ческая слабость, осо-
бенности психики 
жертв. 
В Азербайджане 
66 сельских и 
14 городских рай-

онов. И ко-
нечно, там 
перио-
дически 
проис-
ходят 
случаи 
нанесения 
женщинами 
травм мужчинам, 
лишения жилья и 
другие. Просто не 
все подпадают под 
статьи уголовного 
или административ-
ного кодекса, а из 
подпадающих – не 
все фиксируются 
правоохранитель-
ными органами. 
Чаще всего про-
исходит это из-за 
нежелания жертв 
подавать жалобу.
– Стереотипы 
усложняют по-
ложение муж-
чин-жертв?
–  Да, сложился ген-
дерный стереотип, 
что в межличност-
ном насилии всегда 
виноват мужчина. 
Специалисты с 
тревогой отмечают 
тенденцию к росту 
насильственных 
преступлений со 
стороны женщин, 
в том числе против 
мужчин. Например, 
в России насилию 
со стороны жен 
подвергается 6-10% 
мужей, а со сторо-
ны мужей – 30% от 
общего числа насе-
ления, то есть на 3-5 
избитых женщин 
приходится один из-
битый мужчина.  По 
статистике домаш-
него насилия 2023 
года, мужчины со-
ставили 27% жертв 
убийств и 15% по-
пыток убийств, а по 
нанесению тяжких 
телесных поврежде-
ний был достигнут 
полный «гендерный 
баланс». 

ОКОЛО 60 МУЖЧИН В АЗЕРБАЙДЖАНЕ ОБРАТИЛИСЬ НА ГОРЯЧУЮ ЛИНИЮ ИЗ-ЗА ГЕНДЕРНОГО НАСИЛИЯ

НИКА АСТРАЛЕВА 

– А что говорит 
отечественная ста-
тистика?
– В Азербайджане 
число женщин, совер-
шивших все виды пре-
ступлений, в 2005-2023 
годах снизилась почти 
вчетверо (с 14,6% до 
3,8%). При этом коли-
чество совершивших 
такие опасные престу-
пления, как убийство и 
покушение, нанесение 
тяжких телесных по-
вреждений, напротив, 
возросло вдвое (с 0,91 
до 1,85% от общего чис-
ла совершивших эти 
преступления). Среди 
пострадавших от всех 
преступлений доля 
мужчин в тот период 
выросла с 57,57% до 
70,63%. Среди жертв 
домашнего насилия 
процент мужчин, нао-
борот, в 2010-2023 гг. 
снизился с 21% до 19%. 
Официальная стати-

стика такого рода без 
детализации важных 
обстоятельств престу-
плений и доработки 
методологии вообще 
мало чем может по-
мочь. Например, если 
известен пол только 
жертвы, а насильника – 
нет. Так что, возможно, 
часть мужчин в семье и 
вне нее пострадали от 
мужчин же. Неизвест-
но, сколько поданных 
в полицию заявлений 
было отозвано предпо-
лагаемыми жертвами. 
В 2023 году в МВД за-
регистрировали 
9389 обращений о до-
машнем насилии, 
а в статистику попало 
лишь 1513 случаев, то 
есть лишь один из ше-
сти. В Госкомитет по 
проблемам семьи, жен-
щин и детей в 2024 году 
поступило в 3,3 раза 
больше обращений, 
чем в 2020-м, и это при 

том, что в 2020-2023 
годах официальное 
число жертв выросло 
незначительно – с 1260 
до 1513. Нет информа-
ции и о том, сколько 
граждан, покончивших 
жизнь самоубийством, 
были доведены до этого 
домашним насилием. В 
статистику за 2023 год 
в число более 1,5 тысяч 
жертв не попал ни один 
случай доведения до 
суицида. А ведь обще-
известно, что одна из 
его причин – именно 
домашние обстоятель-
ства. Есть и сложно-
сти с определением 
круга лиц, к которым 
применимо понятие 
«домашнее насилие». 
Например, в Европе к 
нему относят и жертв, 
не состоящих в офици-
альных семейных отно-
шениях, например, со-
жителей, любовников, 
однополые пары.

– Ну-
жен ли 

приют для 
мужчин – 
жертв наси-
лия?
– Безусловно, 
жертвы наси-
лия со стороны 
близких людей 
в случае их фи-
зической и пси-
хологической 
уязвимости 
независимо от 
пола нуждают-
ся в защите и 
психореабили-
тации. Особен-
но это касается 
детей, насилие 
против кото-
рых зачастую 
оборачивается 
для них пове-
денческими 
последствиями 
во взрослом 
возрасте. 
Специализиро-
ванный приют 
нужен людям, 
находящимся в 
глубоком разла-
де с семьей и на 
грани соверше-
ния преступле-
ния. Но нередко 
внимание тре-
буется и жертве, 
и агрессору. 
Приведу такой 
пример. В мае 
прошлого года 
в Гусарском 
районе жена в 
ходе ссоры на-
несла несколько 
ударов палкой 
по спине своему 
мужу и стукну-
ла его лбом о 
дверь. Причина 
ссоры банальна 

– он заявился 
домой пьяным, 
и, видимо, не 
первый раз. 
Против женщи-
ны возбудили 
уголовное дело, 
она признала 
свою вину и 
раскаялась. 
Муж пошел на 
примирение, 
отказался от 
претензий, 
после чего 
уголовное пре-
следование 
в отношении 
женщины пре-
кратили. 
Но была ли 
устранена 
первопричина 
конфликта, не 
повторится ли 
ситуация, если 
с женой не по-
работает психо-
лог, а мужа не 
подлечат в нар-
кодиспансере?
В большинстве 
случаев, когда 
происходит 
примирение 
жертвы с агрес-
сором, пробле-
ма считается 
решенной. А 
ведь конфлик-
ты повторяются 
и бывает, за-
канчиваются 
гораздо хуже. 
На мой взгляд, 
эту проблему 
можно решить, 
проводя ком-
плексную ра-
боту по реаби-
литации жертв 
домашнего 
насилия на базе 
приютов.

Сложился 
гендерный 

стереотип, что 
в межличностном 

насилии обязательно 
виноват мужчина. 
Это не всегда так...

Среди 
пострадавших 

от преступлений 
доля мужчин 

выросла

В Госкомитет 
по проблемам 

семьи, женщин и 
детей в 2024 году 

поступило 

больше обраще-
ний, чем в 2020-м

с 57,57% 
до 70,63%

Эльдар 
Зейналов

в 3,3 раза

Говорит статистика
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Дискриминация по 
возрастному принци-
пу – явление на рын-
ке труда довольно 
частое. Особен-
но сложно 
приходится 
сотрудникам, 
которые че-
рез несколько 
лет собираются на 
пенсию. Как защи-
тить права 
этой катего-
рии граждан? 
Предлагаем 
вашему внима-
нию экспертное 
мнение.  

КАК ЗАЩИТИТЬ ВОЗРАСТНЫХ СОТРУДНИКОВ ОТ НЕСПРАВЕДЛИВОГО УВОЛЬНЕНИЯ?

НИКА АСТРАЛЕВА 

Защитный зонтик

Недавно депутат Милли 
Меджлиса Вугар Байрамов 
заявил, что защита трудовых 
прав граждан предпенсионного 
возраста очень важна. Некото-
рые наши сограждане лишают-
ся работы незадолго до пенсии 
и вплотную сталкиваются с про-
блемой трудоустройства.
– К примеру, согласно Трудо-
вому кодексу Казахстана, за ис-
ключением сокращения штатов 
и непрохождения аттестации, не 
допускается расторжение тру-
дового договора по инициативе 
работодателя с лицами, кото-
рым до пенсии осталось менее 
двух лет. Подобная практика 
применяется и в ряде других 
государств. В связи с этим было 
бы целесообразно, чтобы и в 

Азербайджане не допускалось 
увольнение граждан пред-

пенсионного возраста. 
Это важно с точки зре-
ния соблюдения их со-
циальных прав, – заявил 
В.Байрамов.
Вице-президент Фе-

дерации про-
фсоюзов 
«Хидмет-иш» 
Джамалад-

дин Исмаи-
лов, поддер-

живая предложение депутата, в 
то же время отметил, что такие 
инициативы бытовали и ранее. 
– К сожалению, пока так и не 
предпринято мер по реальной 
защите трудовых прав работни-
ков предпенсионного возраста – 
в этом вопросе необходимо тща-
тельно изучить передовой опыт 
других стран. Такое решение, 
без преувеличения, может спа-
сти немало судеб. Однако нужно 
не просто принять какой-то до-
кумент, но и создать механизм 
для его эффективной работы. 
Иначе он останется на бумаге, 
а жизнь пожилых сотрудников 
так и не изменится к лучшему. 
Думаю, за защиту трудовых 
прав граждан предпенсионного 
возраста в нашей стране пора 
уже браться всерьез, – сказал 
он. 
Эксперт уверен, что начинать 
надо с просветительской рабо-
ты с руководителями малого и 
среднего бизнеса, разъясняя им 
недопустимость дискриминации 
по возрасту. Кстати, об этом 
говорится и в Конституции, и в 
Трудовом кодексе страны. 
– Что за неуважение к законо-
дательству страны и нашей го-
сударственности? – вопрошает 
Дж.Исмаилов. 

Согласно исследо-
ваниям Всемир-
ной организации 
здравоохранения, 
с возрастной дис-
криминацией, или 
эйджизмом (от 
англ. age – «воз-
раст»), в том или 
ином проявлении 
сталкивался каж-
дый третий. С ней 
можно встретиться 
и в общественных 
местах, и в боль-
нице, и на учебе, 
но чаще всего – в 
трудовом коллек-
тиве. Многие 
работодатели оце-
нивают не только 
ваши профессио-
нальные качества, 
но и возраст. 

ПРЕДВЗЯТОЕ 
ОТНОШЕНИЕ 
В группе риска 
сегодня – вчераш-
ние студенты без 
опыта и сотруд-
ники в возрасте. 
Ни для кого не 
секрет, что лю-
дям, которым до 
пенсии осталось 
несколько лет, 
крайне сложно 
трудоустроить-
ся. А еще они в 
числе первых 
кандидатов 
на уволь-

нение. Дело в 
стереотипах и 
предвзятом отно-
шении: считает-
ся, что пожилые 
работники менее 
продуктивны и 
креативны, хуже 
обучаемы и чаще 
имеют проблемы 
со здоровьем. Но 
в большинстве 
случаев это далеко 
не так. К тому же 
некоторые моло-
дые начальники 
ощущают себя 
неловко, отдавая 
распоряжения 
тем, кто намного 
старше их. Вот 
и предпочитают 
собрать команду 
из ровесников или 
кандидатов помо-
ложе. 
Но что делать 
пожилым людям, 
нежданно-нега-
данно оставшимся 
за бортом? До пен-
сии еще дале-
ко, на работу 
не берут, а 
ведь надо на 
что-то жить. 

Важное предложение

ВОЗРАСТ

ОТКАЗ

ЗДОРОВЬЕ

НЕТ!

Джамаладдин Исмаилов

Мало 
кто из 

работо-
дателей 

назовет 
возраст в 

качестве причи-
ны увольнения 
или отказа в тру-
доустройстве.  
– Многие, едва 
вступив в долж-
ность, начинают 
именно с сокра-

щения 
со-
труд-
ников 
пред-

пенси-
онного 

возраста, десятки 
лет безукориз-
ненно прослу-
живших своему 
делу. Делается 
это нередко по 
личным моти-
вам, чтобы взять 
на их место 
знакомого или 
родственника. И 
ладно еще, если 
человек не справ-
ляется с работой: 
не позволяет со-
стояние здоровья 
или нет необхо-
димых навыков, 
а приобретать их 
он не хочет. И 
совсем другое – 
когда объектив-
ных причин на 
то нет. Понятно, 
сейчас многие 
профессии тре-
буют знания 
компьютера, 
почти все сферы 
в той или иной 
степени цифро-
визованы, и да, 
некоторые воз-
растные сотруд-
ники, увы, не 
дружат с новыми 
технологиями. 
Однако работо-
датели должны 
пойти им на-
встречу, орга-
низовать курсы, 
поддержать, 
а не радостно 
попрощаться. 
В свою очередь 
и сотрудники 
должны по-

нимать: чтобы 
котироваться 
на рынке труда, 
нужно постоянно 
повышать свою 
квалификацию, 
– подчеркнул 
наш собеседник. 
Дж.Исмаилов за-
явил, что сейчас 
в зоне риска не 
только пред-
пенсионеры, но 
даже те, кому 
слегка за 40:
– Иногда работо-
датели предлага-
ют написать за-
явление об уходе 
по собственному 
желанию, а по-
том оформляют 
их на кратко-
срочный трудо-
вой контракт. 
Вообще, нару-
шений немало, 
и каждую ситуа-
цию необходимо 
рассматривать в 
индивидуальном 
порядке. 
Как же защитить 
трудовые пра-
ва работника? 
Дж.Исмаилов 
призывает возро-
дить профсоюзы, 
которые станут 
для них защит-
ным зонтом. 
– Тогда можно 
будет рассчи-
тывать на под-
держку в любом 
возрасте и в 
любой ситуации, 
особенно когда 
работодатель не 
прав. Если он и 
захочет уволить 
кого-то, то во 
многих случаях 
обязан будет об-
ратиться в проф-
союз за согласи-
ем. И если там 
выяснится, что 
работодатель не 
прав, согласия он 
не получит. Если 
же увольнение 
все-таки произо-
шло, при обраще-
нии в суд права 
работника будут 
восстановлены и 
справедливость 
восторжествует. 



Руководителем проекта 
является Эльнур Назим 
оглу Абдуллаев, предсе-
датель Совета директо-
ров Global Media Group, 
автор идеи и сценария 
– Ниям Ширинов, режис-
сер – Юсиф Алекперзаде, 
продюсер – Фуад Гусейна-
лиев.
Сюжет кинофильма осно-
ван на реальных событи-
ях. Картина рассказывает 
о свадьбе, состоявшейся 
18 января 1992 года, но 
прерванной из-за об-
стрела азербайджанского 
города Ходжалы армян-

скими боевиками. Спустя 
33 года жених Васиф 
Гафаров и невеста Дур-
дана Мамедова, также их 
родные, гости той самой 
свадьбы и даже музыкан-
ты вернулись в родной 
город, чтобы продолжить 
когда-то прерванное 
торжество. Спустя годы 
на освобожденной земле 
вновь звучит традицион-
ная мелодия «Вагзалы», 
наполняя Ходжалы атмос-
ферой праздника.
Ходжалинская трагедия 
1992 года стала одной из 
самых кровавых страниц 

в истории человечества, 
отняв не только сотни 
жизней, но и надежды, 
мечты, радость многих 
семей. Фильм «Ходжалы. 
Последняя свадьба...» 
провозглашает идею пре-
одоления тяжелейшего 
периода и возрождения 
мирной жизни. 
– На фоне свадьбы мы 
показываем возрожде-
ние, радость и надежду на 
светлое будущее, – сказал 
продюсер фильма, дирек-
тор информационного 
агентства Report Фуад Гу-
сейналиев. 

Идея фильма возникла благодаря 
сохранившейся черно-белой фо-
тографии свадьбы.
– Говорили, что жениха и неве-
сты уже нет в живых, – расска-
зывает Ниям Ширинов. – Од-
нако совершенно случайно мне 
удалось их найти. 26 февраля 
2020 года мы встретились с 
Дурданой ханым, я взял у 
нее интервью и пообещал 
продолжить нашу беседу 
уже в Ходжалы, когда 
наши земли будут осво-
бождены... Символичным 
моментом в фильме стало 
то, что черно-белая 
фотография той 
свадьбы оживает 
в цветной версии 
в освобожденном 

Ходжалы, где гордо развевается 
наш флаг. 
Режиссер фильма Юсиф Алекпер-
заде рассказал, что съемки прохо-
дили в два этапа: 
– Часть сцен мы снимали в Ход-
жалы, часть – в Агсу. Работа в 
центре Ходжалы вызывала у нас 
волнение. Возвращение сюда 

вместе с 40 жителями вызвали 
переживания, которые не-
возможно передать словами.
По словам продюсера Ф.Гу-
сейналиева, фильм не яв-

ляется коммерческим про-
ектом, его планируют 

представить широ-
кой аудитории 
в кинотеатрах 
и на телевиде-
нии.

l В 2024 году, 
когда мы приезжа-
ли в Баку на Дни 
культуры Респу-
блики Беларусь в 
Азербайджане и 
открывали выстав-
ку современной 
белорусской жи-
вописи, мы подпи-
сали с директором 
Национального 
музея искусств 
Азербайджана 
Ширин Мелико-
вой соглашение о 
сотрудничестве, 
сразу запланиро-
вали обменные 
выставочные про-
екты, – говорит 
А.Кононова. – 
Уважемая Ширин 
высказала свою 
мечту – привезти 
в Баку представи-
телей Витебской 
школы. И у нас все 

получилось. Мы 
привезли в Азер-
байджан шедевры 
нашей постоянной 
экспозиции, очень 
ценные для нас во 
всех смыслах. Они 
крайне редко поки-
дают музей и после 
выставки в Баку в 
ближайшей пер-
спективе никуда 
больше не поедут.
А к нам в Минск, 
уже через месяц 
приедет персо-
нальная выставка 
Саттара Бахлулза-
де – художника, в 
которого я влюби-
лась... Приезжайте 
и вы!
Выставка белорус-
ского искусства в 
Национальном му-
зее искусств Азер-
байджана продлит-
ся до 4 мая.

Корифеи белорусской живописи 
Юдель Пэн и Яков Кругер, выпуск-
ники Санкт-Петербургской Акаде-
мии художеств, педагоги, основате-
ли первых художественных школ, 
стоят у истоков профессионального 
художественного образования в 
Беларуси. Они взрастили целую 
плеяду талантливых художников, 
среди которых Марк Шагал, Михаил 
Кикоин, Иван Ахремчик и другие. 
Более 60 шедевров из коллекциии 
Национального художественного 
музея Республики Беларусь – живо-
пись и графика – будут экспо-
нироваться в Баку.
l Для нас эта экспозиция 
знаковая, – рассказы-
вает генеральный ди-
ректор Национального 
художественного музея 
Республики Беларусь 
Анна Кононова. – В 
прошлом году мы 
праздновали два 
больших юбилея: 
170-летие Юде-
ля Моисеевича 

Пэна и 155-летие Якова Марковича 
Кругера. Это знаменитые бело-
русские авторы, которые прошли 
очень сильную школу, в том числе 
и императорскую. Затем вернулись 
на родину, в Беларусь, и основали 
здесь частные художественные 
школы. Кругер – частную школу в 
Минске, Юдель Пэн – в Витебске. 
Считается, что именно в этот пе-
риод началось становление наци-
ональной художественной школы 
Беларуси. 
В настоящей экспозиции представ-
лены шедевры и их учеников – Со-
ломона Юдовина, Ивана Ахрем-

чика, Льва Зевина, Лазаря Рама, 
Михаила Кикоина, которые при-
обрели мировую известность. 
Самый известный  ученик Пэна 
– Марк Шагал. На выставке 

предаставлены два его графи-
ческих шедевра на библей-

скую тему. А на афише 
зрители увидят самого 
Марка Шагала: портрет 
своего ученика написал 
сам Юдель Пэн. 
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В Национальном музее искусств Азербайджана 
открылась выставка «Яков Кругер и Юдель Пэн. 
У истоков художественного образования Беларуси». 

В киноцентре «Низами» состоялась премьера художе-
ственно-документального фильма «Ходжалы. Последняя 
свадьба...», созданного при совместном производстве 
Global Media Group и информационного агентства Report.

ШЕДЕВРЫ БЕЛАРУСИ В БАКУШЕДЕВРЫ БЕЛАРУСИ В БАКУ
Бахлулзаде едет в Минск

ХОДЖАЛЫ. 
ПОСЛЕДНЯЯ 
СВАДЬБА

ХОДЖАЛЫ. 
ПОСЛЕДНЯЯ 
СВАДЬБА

ОЖИВШАЯ СТАРАЯ ФОТОГРАФИЯ

Анна Кононова

Я.Кругер. Автопортрет

Ю.Пэн. Автопортрет

Фуад Гусейналиев
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ХОЧУ ПОЛЮБИТЬ 
СВОЕГО ГАМЛЕТА

l Высокий уровень Тейму-
ра Рагимова признают все 
коллеги. Сразу говорят: «Ну, 
Тима – понятно, он на сцене 
родился!». И действительно: 
мама – народная артистка 
Александра Никушина, отец 
– заслуженный артист Аскер 
Рагимов...
l(с улыбкой) И это еще не все! 
Мой дед Константин Никушин 
тоже был актером нашего те-
атра, а бабушка – Александра 
Андреевна Приходько служи-
ла в театре оперетты, сейчас 
это Музыкальный театр. И я 
уже ребенком не раз появ-
лялся на сцене. 
l Легче ли в театре «теа-
тральному ребенку»?
l Труднее! У актеров старше-
го поколения было недоверие 
ко мне – они полагали, что 
природа на мне обязательно 
должна отдохнуть. Поэтому 
с меня был самый большой 
спрос. Меня как кутенка ты-
кали носом во все ошибки, 
говорили, что я должен быть 
примером. И я прошел боль-
шую, долгую школу, отыграл 
множество сказок, примерил 
на себя десятки масок... 
l В чем основа грамотности 
актера?
l Во-первых, актер, как и 
режиссер, должен быть обра-
зованным. Во-вторых, очень 
работоспособным. Артист 
это пахарь. Работа его не в 
том, чтобы выучить текст и 
пересказать его зрителю. Он 
должен убедить зрителя! Ар-
тист – проводник эмоций. Да, 
это сложно, но этому можно 
научиться. И учиться нужно 
постоянно, заниматься само-
развитием.
l Чего не должен делать ак-
тер?
l Врать самому себе. Это зна-
чит, что он будет нечестен и 
по отношению к зрителю. 
l Как вы узнали, что будете 
играть Гамлета? 
l Гамлет был моим незакры-
тым гештальтом – я мечтал об 
этой роли 15 лет. Своей мечты 
не скрывал, но когда речь 
зашла о постановке Гамлета, 
не был уверен, что эта роль 
достанется мне, потому что 
готовился принять участие в 
другом проекте. Но тот про-
ект отложился, завтруппой 
позвонила и сообщила, что я 

буду играть Гамлета. При 
этом будет работа в паре: 
среднее поколение и мо-
лодое, два состава.
l Сколько вы готовили 
Гамлета?
l Я работал над ролью 
больше полугода. По-
становка на некоторое 
время законсервиро-
валась, пока Александр 
Яковлевич Шаровский 
ставил «Женитьбу Бе-
лугина». Это время мы 
с Ярославом Трифоно-
вым (Лаэрт) посвятили 
репетициям сцены боя. 
Отдельно работал над 
текстом, который был у 
меня на руках.
l Текст оригинальной 
трагедии был сокра-
щен? 
lАлександр Яковле-
вич решил поставить 
драмеди, сосредото-
чившись на истории, 
где сын мстит за отца. 
Опустили историю 
Фортинбраса, ко-
торый идет оспа-
ривать престол, 
ушли другие 
линии. Осталась 
трагедия семьи 
и трагедия чело-
века – Гамлета. 
Да, для меня 
Гамлет 
– это 
прежде 
всего че-
ловек, а 
не Принц 
Датский. 
Роль Гамлета 
для артиста – это 
кладезь: там 
столько эмоций, 
столько пере-
живаний! И мне 
было чем поде-
литься со зрите-
лем.
l Какой са-
мый трудный 
эпизод в 
спектакле?
l Конечно, 
монолог 
«Быть или 
не быть». 
С самого 
начала 
Алек-
сандр 
Яков-
ле-

В Азербайджанском государственном 
академическом Русском драматическом 
театре состоялась долгожданная премье-
ра. Главный режиссер театра Александр 
Шаровский поставил «Гамлета». 7 марта 
заглавную роль исполнил заслуженный 
артист Азербайджана Теймур Рагимов.

вич придумал, что этот текст 
принц Датский произносит 
будучи совершенно пьяным. 
Что у трезвого Гамлета на уме, 
то у пьяного Гамлета на языке. 
И видно, что он очень боится 
смерти, понимает, что ему гро-
зит смертельная опасность... 
При этом Гамлет далеко не по-
ложительный персонаж. Если 
дядя Клавдий ради трона и 
королевы убивает брата, то 
на совести Гамлета в пьесе 
пять смертей – начиная с 
убийства Полония.
l И все-таки он не злодей… 
Вы оправдываете его?
l Это его правда! У него есть 
причинно-следственная 
связь. Даже если играешь 
последнего подонка, ты как 
артист должен оправдать 
его. 
l Расскажете о партнерах?
l Я испытываю огром-
ную благодарность своим 
коллегам, с которыми мы 
прошли этот путь. Я не 
вправе говорить о другом 
составе – они тоже молод-
цы. Хочу сказать о своих 
партнерах, о которых 
можно только мечтать. 
Потрясающая работа 
была с Машей Дубовиц-
кой (Офелия). Даже уходя 
за кулисы, даже во время 
обеда, во время переку-
ров, в гримерке мы все 
время были в поиске, 
все время обсуждали 
нюансы. Чувство пар-

тнера очень ценно, 
важно посмотреть 
партнеру в глаза. Мо-
жет, звучит, пафосно, 
но «химия», которая 

была между мной и Ма-
шей, «химия», которая 

была между мной и 
Хаджар Агаевой, 

которая играла 
Гертруду, мою 
маму, дорого-
го стоит. Боль-
шое спасибо 
Мураду Маме-
дову – королю 
Клавдию, мо-
ему давнему 
партнеру. Мы 
не первый 
год проходим 

вместе этот 
тернистый путь. 

И низкий поклон 
Ярославу Трифо-
нову, на которого 
выпала двойная 
нагрузка: он рабо-
тает сразу с двумя 
Гамлетами. Честь и 
хвала прекрасному 
Салману Байрамову 
и всем остальным 
моим партнерам.

В РУССКОЙ ДРАМЕ СОСТОЯЛАСЬ ДОЛГОЖДАННАЯ ПРЕМЬЕРА

l Есть ли 
жизнь после 
Гамлета? По 
мнению мно-
гих, это такой 
театральный 
Эверест, 
выше кото-
рого ничего 
нет.
l Гамлет – 
определенный 
возрастной 
этап. Я отно-
шусь к этому 
совершенно 
спокойно. Мой 
давний геш-
тальт закрыт, 
роль продумана 
и прострое-
на. Она будет 
развиваться и 
обрастать еще 
большим «мя-
сом». Я наде-
юсь полюбить 
своего Гамле-
та... А после 
нужно перехо-
дить в другую 
возрастную 
категорию. Есть 
очень хорошие 
роли. 
l Чего хочет-
ся?
l Хочется че-
го-то более спо-
койного, менее 
энергозатрат-
ного.
l Что значит 
«надеюсь по-
любить сво-
его Гамлета» 
– он пока не 
родной?
l Когда роли 
были распре-
делены, ко 
мне подошел 
один народ-
ный артист и 

сказал: «Как 
же тебе повез-
ло, достался 
Гамлет!». А я 
считаю, что это 
не совсем ве-
зение. Можно 
вытащить выи-
грышный лоте-
рейный билет, 
но надо еще су-
меть правильно 
распорядиться 
этим выигры-
шем. Получить 
роль Гамлета 
– это полдела, 
но Гамлета еще 
нужно сделать. 
Поэтому пока 
была огром-
ная нелегкая 
работа. На мне 
лежала боль-
шая ответствен-
ность, ведь Гам-
летом сегодня 
никого не уди-
вишь, а я хотел 
представить 
зрителю своего 
Принца Дат-
ского – Гамлета 
Теймура Раги-
мова. На пре-
мьере всегда 
значительное 
волнение, мы 
выкладываемся 
невероятно. А 
спустя несколь-
ко спектаклей, 
когда все садит-
ся полностью 
– и тексты, и 
мизансцены, 
когда в спекта-
кле чувствуешь 
себя как рыба в 
воде, тогда уже 
начинаешь счи-
тать его своим 
и любить свою 
роль. 

ВЯЧЕСЛАВ САПУНОВ

Закрытый гештальт
Теймура Рагимова

Артист 
прежде 

всего 
не должен 

врать 
самому 

себе

‘‘
‘‘

Фото Лалы Гусейновой
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Гюнай
Гурбанова

Эльнура
Мамедова

Между тем в Тиране отличи-
лись и азербайджанские борцы 
вольного стиля, которые завое-
вали 9 медалей: 1 золотая, 
4 серебряная и 4 «бронзы». 
Золотую медаль в составе ко-
манды завоевал Арсений Джи-
оев (86 кг). Вице-чемпионами 
стали Джейхун Аллахвердиев 
(61), Кянан Хейбатов (70), Ага-
назар Новрузов (74) и Фарид 
Джаббаров (79). Бронзовые 
медали завоевали Рахман Има-
нов (57), Мурад Хагвердиев 
(65), Садыг Мустафазаде (92) и 
Юсиф Дурсунов (125 кг). 

Сборная Азербайджана по 
вольной борьбе в четвертый 
раз подряд заняла первое 
место в командном зачете мо-
лодежного континентального 
первенства. Наша команда 
оставила позади сборные Тур-
ции и Украины, вновь доказав, 
что является одним из главных 
фаворитов на континенте. 
Главный тренер сборной Азер-
байджана по вольной борьбе 
Хетаг Газюмов, комментируя 
выступление вольников, от-
метил, что золотых медалей у 
ребят могло быть и больше. 

– На Чемпионате Европы мы 
завоевали 9 медалей, хотя впе-
чатления могли быть и лучше. 
Пять финалистов – из них как 
минимум трое должны были 
выиграть. А победил только 
один. Некоторые ребята не 
оправдали наших ожиданий, – 
сказал Х.Газюмов. 
Кроме того, он подчеркнул, что 
пока рано делать далеко-
идущие выводы: азербайджан-
ским борцам еще есть над чем 
работать. Главным экзаменом 
для молодых спортсменов в 
этом году станет Чемпионат 

мира, после которого можно 
будет рассуждать, кого пригла-
шать в сборную. 
Сейчас подопечные 
Х.Газюмова на учеб-
но-тренировочных 
сборах в Губе ведут 
планомерную 
подготовку к 
своему глав-
ному старту 
первого полу-
годия – Чем-
пионату Евро-
пы. 

Впервые 
в истории сразу 
две азербайд-
жанские спорт-
сменки завоева-
ли золотые ме-
дали чемпио-
ната Европы 
по борьбе.

ГЮНАЙ И ЭЛЬНУРА 
Первой на континентальном первен-

стве в Албании отличилась Гюнай 
Гурбанова (59 кг), которая уверенно 

прошла всю дистанцию, а в финальном 
поединке одержала верх над итальян-

ской спортсменкой Авророй Руссо со 
счетом 4:0. Причем итальянка выходила 
на финальный поединок в статусе дей-

ствующей чемпионки Европы. Кстати, 
Гурбановой всего 17, что не помеша-

ло ей выиграть первенство среди 
23-летних борцов. После завое-

вания титула чемпионки Ев-
ропы Гурбанова отметила, 

что шла к этой победе с 
огромной мотивацией. 

«Моей целью было стать 
чемпионкой. Я верила в побе-

ду, потому что мой тренер Тогрул 
Аскеров сумел передать мне эту 

уверенность», – сказала она. 
По словам Г.Гурбановой, са-
мым сложным для нее был 

первый поединок против бе-
лоруски Марты Гетмановой, 

но особенно запоминаю-
щимся стал финальный бой. 
Спортсменка посвятила свое 

«золото» тренеру Тогрулу 
Аскерову. «Он всегда верил в 
меня, мотивировал на побе-

ду, был рядом даже в момент 
поражений. Без него я бы не 

стала чемпионкой», – подчер-
кнула Г.Гурбанова. 

Вторую золотую медаль в ко-
пилку сборной Азербайджана 

принесла Эльнура Мамедова 
(53 кг), которая также без 

особых проблем прошла всю 
дистанцию на пути к финалу. В 

решающем поединке азербайд-
жанская борчиха одолела рос-
сиянку Екатерину Карпушкину 

– 3:0. Новоиспеченная чем-
пионка Европы не скрывала 
радости после завоеванного 

титула. 
– Это мой последний год в воз-

растной категории U-23. Турнир 
был для меня очень важным, я чув-

ствовала большую ответственность. 
Очень рада, что одержала победу, и 

посвящаю ее своей семье. Впереди нас 
ждет чемпионат мира U-23. Постараюсь 
стать чемпионкой и там. Надо верить в 

себя! – подчеркнула Э.Мамедова. 
Еще одна представительница Азербайд-
жана – Эсмер Джанкуртаран (50) – стала 

обладательницей бронзовой медали 
молодежного чемпионата Европы.

После ухода из большо-
го спорта одной из самых 
титулованных спортсменок 
Азербайджана – много-
кратного призера Олим-
пийских игр, чемпиона-
тов мира и Европы по 
борьбе Марии Стадник 
возникли опасения за 
будущее азербайджан-
ской женской борьбы. 
Этот вид спорта среди 
представительниц пре-
красной половины нашей 
страны нельзя назвать тра-
диционным, поэтому резуль-
таты большинства местных 
спортсменок значительно 
уступали достижениям их 
коллег-мужчин. В связи с 
этим неудивительно, что 
главными законодателями 
мод в женской борьбе в 
Азербайджане были натура-
лизованные спортсменки, 
как и Мария Стадник. 
После Олимпиады-2024 в 
Париже, где она впервые 
не смогла попасть в число 
призеров, Стадник объявила 
о завершении карьеры и 
сосредоточилась на рабо-
те координатора женской 
борьбы в стране. Впрочем, 
еще до завершения карьеры 
она активно занималась с 
молодыми азербайджан-
скими спортсменками, и 
плоды этой деятельности 
стали очевидны на моло-
дежном континентальном 
первенстве. Сразу две азер-
байджанские спортсменки 
завоевали золотые медали 
чемпионата Европы. Ранее 
наши девушки не раз от-
личались на молодежных 
соревнованиях, но чтобы 
две представительницы 
Азербайджана поднялись на 
высшую ступень пьедестала 
на первенстве континента 
до 23 лет – такого еще не 
было в истории нашей жен-
ской борьбы. 

Один из главных фаворитов на континенте

Арсений
Джиоев

ТРИУМФ АЗЕРБАЙДЖАНОК ТРИУМФ АЗЕРБАЙДЖАНОК 
НА ЧЕМПИОНАТЕ НА ЧЕМПИОНАТЕ 
ЕВРОПЫЕВРОПЫ  


